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Евгения АЛИСОВА

«Транснефть» на закупку 
оборудования и средств 
защиты для  больниц 
потратила уже более 
200 млн рублей.

На борьбу с коронавирусом 
средства регионам выделяет не 
только федеральный бюджет. 
Российская трубопроводная 
компания «Транснефть» заку-
пает в регионах своего присут-
ствия оборудование для больниц, 
средства индивидуальной за-
щиты и дезинфекции для меди-
ков, помогает многодетным и 
малообеспеченным семьям, ве-
теранам, инвалидам, одиноким 
пожилым людям. Общая сумма, 
выделенная на поддержку, уже 
превысила 219 млн руб. Эти ме-
ры позволяют повысить эффек-
тивность лечения пациентов с 
COVID-19, усилить защищен-
ность медицинского персонала 
и сократить распространение 
вируса.

«ЭТА помощь укрепиТ 
позиции медиков»

Ухтинская городская боль-
ница № 1 в Республике Коми 
получила от компании аппа-
раты искусственной венти-
ляции легких, прикроватные 
мониторы, автоматические 
дефибрилляторы, многофунк-
циональные кровати и другие 
аппараты, необходимые для 
лечения пациентов с корона-
вирусной инфекцией.

 - Когда мы обратились к 
«Транснефти», решение о по-
мощи было принято без про-
медления, - рассказал главный 
врач больницы Магомедхабиб 
Рамазанов. - Дорогого стоит, 
что есть такие организации, 
которые на деле готовы защи-
тить народ.

Инфекционная больница  
№ 3 Министерства здравоох-
ранения Краснодарского края 
в Новороссийске получила от 
трубопроводчиков средства на 
оснащение реанимационного 
отделения. Для персонала ре-
гионального респираторного 
госпиталя, развернутого на 
базе медико-санитарной ча-
сти № 2 в Томске, компания 
закупила медицинские про-
тивоэпидемические костюмы. 
Средства индивидуальной за-
щиты переданы в два меди-
цинских учреждения Самары: 
на станцию скорой помощи 
и в городскую больницу № 6. 
Для медицинских работников 
закупили респираторы высо-
кой степени защиты, одно-
разовые перчатки, шапочки и 
бахилы - средства, расходую-
щиеся сейчас очень быстро.

- В связи с эпидемией коро-
навирусной инфекции скорая 
помощь работает в усиленном 
режиме, - рассказал главный 
врач Самарской станции ско-
рой медицинской помощи Вя-
чеслав Малахов. - Для вызо-
вов, связанных с инфекцией 
или с подозрением на нее, 
нужны респираторы высокой 
степени защиты. Помощь, ко-
торую мы получили, значи-

тельно укрепит наши 
позиции.

Тысячи россиян  
окружили 
зАбоТой

Помимо самой 
компании активную 
деятельность раз-
вернули волонтеры 
«Транснефти», кото-
рые присоединились 
к всероссийской до-
бровольческой акции 
«Мы вместе». Проект 
направлен на поддерж-
ку пожилых людей, 
малообеспеченных 
семей и медицинских 
работников во время 
эпидемии коронави-
руса. В благотворительных ак-
циях приняли участие свыше 
двух тысяч работников компа-
нии по всей стране, помощь 
получили более одиннадцати 
тысяч человек.

Большая совместная работа 
ведется с Благотворительным 
фондом помощи хосписам 
«Вера». Из-за режима огра-
ничительных мер временно 
прекращены посещения па-
циентов этих заведений как 
родственниками, так и волон-
терами.

- Мы делаем все, чтобы об-
щение пациентов с родными 
продолжалось даже в таких 
условиях, - рассказала дирек-
тор фонда Анна Скоробогато-
ва. - Наши партнеры помогли 
нам наладить дистанционную 
связь в хосписах и обеспечили 
пациентов одеждой для про-
гулок и продуктами питания.

Волонтеры «Транснефти» 
делают пожертвования и от-
правляют в фонд гигиени-
ческие средства, продукты и 
антисептики - передано уже 

более 1200 кг предметов пер-
вой необходимости.

- Во время эпидемии нас в 
первую очередь волнует без-
опасность - пациентов, ме-
диков в хосписах, волонте-
ров, - подчеркнула директор 
фонда. - Поэтому мы закупа-
ем средства индивидуальной 
защиты и антисептики, ор-
ганизуем такси для медиков, 
находим автомобили для во-
лонтеров и координаторов. В 
это непростое время мы полу-
чаем колоссальную поддерж-
ку от наших партнеров - фи-
нансовую, гуманитарную. Мы 
очень ценим это искреннее 
желание помочь.

В Омске в связи с эпидемио-
логической ситуацией детский 
хоспис закрыли на карантин и 
детей отправили домой. Тру-
бопроводчики закупили для 
них средства гигиены, пита-
тельные смеси и лекарства.

- Наши партнеры, компа-

ния «Транснефть», собрали 
огромную помощь для тяже-
лобольных детей, - рассказал 
руководитель омского хосписа 
«Дом радужного детства» Ва-
лерий Евстигнеев. - Мы доста-
вили ее шестидесяти семьям. 
Огромное спасибо, искренняя 
признательность тем, кто по-
могает нашим подопечным.

Не остались без внимания 
и те, кого и в обычной жизни 
все стараются не замечать, а 
теперь тем более, казалось, 
не до них. Семья Ольги По-
таповой, специалиста отдела 
социального развития Волго-
градского районного нефте-
проводного управления сшила 
50 многоразовых масок для 
Центра временного пребыва-
ния бездомных. В ситуации, 
когда медицинские маски 
стали дефицитным товаром, 
Ольга и ее мама Елена Вик-
торовна не раздумывая сели 
за швейную машинку.

 - Сейчас непросто прихо-
дится даже тем, кто в обычное 
время материально стабилен 
и живет в благополучной се-
мье, - считает Ольга. - Страш-
но думать, в каком положении 
находятся социально незащи-
щенные люди. И пусть я не 
могу глобально повлиять на 
их судьбу - я и моя семья бу-
дем продолжать оказывать по-
сильную помощь, чтобы они 
просто знали, что кому-то не 
все равно, что им выпала такая 
судьба. 

берегиТе себя  
и своих близких!

Эпидемиологическая си-
туация в этом году застави-
ла пересмотреть программу 
празднования Дня Победы 
по всей стране. Тяжелее все-
го морально пришлось вете-
ранам войны, вынужденным 
отмечать великий праздник 
в четырех стенах. Волонтеры 
организаций системы «Транс-
нефть» поздравили главных 
героев юбилея Победы и вру-
чили цветы и подарки.

Многодетные семьи, одино-
кие пенсионеры и инвалиды 
также остро нуждаются сегод-
ня во внимании и помощи. В 
Братске волонтерские отря-
ды «Транснефти» поддержали 
150 семей, которые направили 
просьбы о помощи в город-
скую администрацию, доста-
вив им продуктовые наборы из 
продуктов высокого качества: 
мясных и рыбных консервов, 
муки, масла, круп, молока, са-
хара, чая и сладостей.

 - Даже муку положили, - ра-
дуется Любовь Акентьева. - 
Значит, будем стряпать, мы 
это любим!

У Любови двое маленьких 
детей и в период самоизо-
ляции нет возможности ра-
ботать. Помощь трубопро-
водчиков для нее оказалась 
очень своевременной и нуж-
ной.

- Большое спасибо, что по-
могли! В наборе продуктов 
есть все самое необходимое. 
Матерям-одиночкам такая 
помощь очень нужна. Не-
которые женщины работа-
ют, но и у них бывают труд-
ности, особенно когда дети 
болеют: лекарства выдают не 
все, приходится покупать. В 
итоге остается меньше денег 
и времени, чтобы как-то по-
радовать ребенка.

Для пенсионера и инвалида 
Тамары Горбовской особенно 
ценно, что продукты привезли 
домой.

- У меня была сломана ру-
ка, и когда я хожу в магазин, 
пакет нести тяжело. А здесь 
столько всего сразу! Мы не-
много едим, так что месяца 
на два нам хватит. Я очень до-
вольна, большое спасибо!

В продуктовых наборах есть 
и добрые слова поддержки: на 
открытке от «Транснефти» на-
писано искреннее пожелание, 
к которому присоединяется 
каждый волонтер компании: 
«Будьте здоровы! Берегите се-
бя и своих близких!»
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Волонтеры компании поздравили главных героев юбилея 
Победы и вручили цветы и подарки.

Активную работу развернули волонтеры «Транснефти», 
которые присоединились 

к всероссийской акции «Мы вместе».

Бизнес активно помогает 
врачам и ветеранам 
справиться с пандемией
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От смартфона 
до Харона
Как власти стимулируют повышение 
внимания водителя к ситуации на дороге

Анна ПОПОВА
«Видел сегодня девушку на дороге, она за 

рулем глаза красила, я так обалдел, что 
чуть бритву в кофе не уронил» - это, конеч-
но же, анекдот, но в каждой шутке есть 
только доля шутки. Каждый человек может 
припомнить, что видел водителя, держав-
шего одной рукой руль, а другой бургер или 
мобильный телефон. Первенство среди по-
сторонних предметов в автомобиле, конечно 
же, за всевозможными гаджетами, хотя 
дорожное движение не располагает к тому, 
чтобы отвлекаться.

ГОРИЗОНТАЛЬНЫЙ СВЕТОФОР
Почему? Давайте посчитаем, за 1 се-

кунду при скорости 60 км/час водитель 
проезжает 16 метров, за те три секунды, 
которые требуются, чтобы посмотреть на 
экран гаджета, подавшего сигнал, и вер-
нуться к дороге, автомобиль проедет око-
ло полусотни метров фактически вслепую. 
А для водителя концентрация внимания на 
дороге - залог его безопасности. Потеря 
внимания, переключение его на другой 
объект - одна из самых частых ошибок, 
в том числе влекущих за собой и ДТП. 

- По данным официальной статистики 
аварийности в 2019 году на российских 
дорогах по разным причинам произошло 
164 358 ДТП, в которых погиб 16 981 
человек, - сообщает начальник от-
деления пропаганды безопасности 
дорожного движения ГУОБДД МВД 
России, полковник полиции Антон 
Белан. - Каждому участнику движения 
необходима усиленная бдительность!

К слову, гаджеты и прочие фак-
торы отвлечения внимания не толь-

ко проблема водителя. Попробуйте 
по памяти нарисовать портрет совре-
менного пешехода, его непременными 
атрибутами будут плеер или смартфон, 
а в холодную погоду еще и капюшон! В 
некоторых европейских странах попро-
бовали даже ввести горизонтальный све-
тофор, ориентированный на пешеходов, 
однако это привело только к тому, что 
они совершенно перестали поднимать 
глаза на дорогу.
Отучить водителей 
от пользования 
телефоном за рулем 
призваны штрафы. 

В России сегодня зафиксированный 
сотрудником ГИБДД факт разговора без 
устройства громкой связи за рулем дви-
жущегося автомобиля обойдется вино-
внику в 1500 рублей. В Европе, к слову, 
эта сумма значительно выше. В среднем 
заплатить за нарушение придется от 100 
до 300 евро. А во Франции так и вовсе 
распрощаться с правами на срок от шести 
месяцев до года.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» 
национального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги».

НЕ ПИТЬ, НЕ КУРИТЬ…
В Венгрии величина 

штрафа напрямую зависит 
от того, где был наруши-
тель - в городе, за городом 
или на автомагистрали. В 
Германии и вовсе запре-
щено держать телефон в 
руках, если в автомобиле 
заведен двигатель. В Из-
раиле правилами дорож-
ного движения регламен-
тировано положение рук 
водителя в автомобиле. 
Водитель обязан держать 
руль обеими руками, а от-
рывать руку от руля толь-
ко для пользования други-
ми функциями машины. 
Нельзя ни пить воду, ни 
есть, ни даже курить за 
рулем. Особенно стро-
го контролируется ис-
пользование мобильно-
го. Даже просто держать 
его в руках запрещается. 
За первое нарушение во-

дителя оштрафуют на сум-
му, эквивалентную 18 000 
рублей, за второе - 81 000, 
а в третий раз и вовсе ли-
шат прав.

Практики штрафных 
санкций для пешеходов 
с телефонами в мире от-
сутствуют, однако борьба 
за их внимание идет неу-
станно. К ним обращают-
ся надписи у светофоров, 
для них ставятся барьеры, 
ограничивающие выход на 
проезжую часть без разре-
шающего сигнала, им зву-
чат и светят всевозможные 
элементы инфраструкту-
ры. 
Потому что 
главное 
на дороге - 
это внимание, 
а телефон может 
подождать,

- подчеркивает Антон 
Белан.

 ■ ПРОГНОЗЫ

Дмитрий КОЗУРОВ

Наша страна, 
обладая 
уникальными 
запасами, покупает 
за границей 
многие полезные 
ископаемые.

Почти две трети до-
ходов (64%) российско-
му бюджету приносят 
недра, то есть добыча 
полезных ископаемых, 
их транспортировка и 

переработка. Об этом 
сообщила Счетная па-
лата. 

Как показывают под-
счеты, разведанных за-
пасов нефти нам хватит 
на 35 лет. При этом, ес-
ли углубиться в детали, 
окажется, что 65% запа-
сов составляет трудно-
извлекаемое сырье. Без 
его учета нефти России 
хватит всего на 20 лет. А 
вот газа побольше - ми-
нимум на 50 лет.

- Как показал наш 

анализ, сегодня из 283 
видов полезных иско-
паемых, выявленных 
в недрах Российской 
Федерации, добывает-
ся только 86, - говорят 
в Счетной палате. 

Проблема в том, что 
наши недра мало изуче-
ны. Бизнес не спешит 
тратиться на развед-
ку запасов. Результаты 
геологических изыска-
ний, которые все-таки 
ведутся, компенсируют 
в лучшем случае 25% вы-
падающих запасов.

Аудиторы Счетной 
палаты обращают вни-
мание еще на одну 
особенность: обладая 
крупнейшей сырьевой 
базой, мы покупаем за 
границей многие полез-
ные ископаемые. Так, в 
страну завозят 100% ис-
пользуемого марганца, 
хрома, лития, бериллия 
и рения. А еще 98% цир-
кония, 95% титана. За-
висимость от импорта 
сырья в нашей стране 
слишком велика, даже 
несмотря на огромные 
богатства российской 
земли, делают выводы 
аудиторы. 

Российской нефти хватит 
до 2040-х годов, а газа - до 2070-х
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МЭРСКАЯ ЛАДОНЬ
Мэр Саянска (город в Ир-

кутской области) Олег Боров-
ский решительно протянул 
мне руку.

- Вы уверены? - кошусь на 
могучую мэрскую ладонь.

- С запада. Понимаю, - 
вздохнул мэр.

Он сразу перешел на ты, что 
выдавало в нем мужика кон-
кретного, прямого.

Но руку мэр не опустил.
- Тогда докладываю, - го-

ворю. - Прибыл из Твери, где 
зараженных вдвое меньше, 
чем в вашем Иркутске. В Мо-
скве не бываю. Чувствую себя 
прекрасно. Безвреден.

- Ну это не факт, - «утешил» 
меня Боровский, и мы смело 
поздоровались. Вопреки всем 
надзорам. Как это делали му-
жики в довирусные времена.

«ХОТЕЛ ОТКРЫТЬ 
КАФЕ. НО ПРОСИЛИ 
НЕ ЗАРЫВАТЬСЯ»

Заочно мы были знакомы.
Месяц назад Боровский дал 

мне по телефону нашумевшее 
интервью. Именно в те нерв-
ные дни, когда страна барри-
кадировалась в квартирах, а 
телевизор умолял еще месяц 
посидеть дома, мэр маленько-
го 35-тысячного сибирского 
городка... взял да и отменил 
большую часть запретов. Уже 
6 апреля в Саянске заработа-
ли хозмаги, открылись лавоч-
ки, парикмахерские, детсады 
и даже торговые центры. Бо-
ровский хотел было открыть 
и школы, но самому, говорит, 
стало вдруг интересно, как 
пойдет дистанционное обу-
чение (теперь жалеет: выяс-
нилось, что никак: во многих 
окрестных деревнях и интер-
нета нет!). Хотел было запу-
стить рестораны и кафе, да 
губернатор попросил совсем 
уж не зарываться, тем более 
при всероссийском горе ве-
селиться нехорошо.

И пустился мэр во все тяж-
кие. Как говорил мне тогда 
Боровский, по одной при-
чине - из жалости. Дескать, 
взмолился народ саянский 
после первой же недели «чум-
ных каникул»: денег нет! И 
стало ясно - еще пара недель, 
и экономики Саянска не бу-
дет.

В интервью мэр, помню, 
«жег напалмом»:

- В соцсетях пишут: на-
шлось в СНГ два мужика - Лу-
кашенко и Боровский. Конеч-
но, это не так. Но многие мои 
коллеги, чиновники, сидят, 

прижав задницы к креслам. 
И боятся своего мнения. А я 
не боюсь!

Конечно, поднялся жуткий 
шум. Прокуратура грозилась 
подать иск против смутьяна.

- Меняйло (полпред в 
Сибирском федеральном 
округе. - Авт.) даже зво-
нил, - хмурится Боровский. - 
Спрашивал, зачем мне это 
надо.

«И НИ ОДНОЙ «КОРОНЫ» 
ЗА МЕСЯЦ!»

Но вот что потрясающе. В 
итоге мэр этот чудной ока-
зался... прав: саянцы на ра-
достях от освобождения вовсе 
не перезаражали друг друга!

- Вы открыли магазины, 
торговые центры, детсады, 
даже баню, и... - начинаю я 
понимать логику мятежного 
мэра.

- И ни одной «короны» в 
Саянске за месяц! - кивнул 
мэр. - Вообще ни одной! Нет 
логики. Одни загадки...

ЗА ЗАПАХОМ ТАЙГИ
Саянск - из тех молодых 

комсомольских городов, при 
виде которых хочется пожать 
архитектору руку. Говорят, 
Усть-Илимск и Саянск в 
1960-х спроектировали ле-
нинградские студенты. Вме-
сто того чтобы по обыкнове-
нию просто высыпать груду 
бараков у свежепостроенно-
го завода «Саянскхимпласт» 
(производит смолу для ПВХ) 
и забыть, человека красиво 
поселили в тайгу. Здесь ши-
рокие проспекты вписаны 
в природу так аккуратно, 
словно были всегда. И в этом 
невозможном для XXI века 
запахе тайги заезжий чело-
век вроде меня нет-нет да и 
подумает, а не сбежал ли он 
из сумасшедшего дома и не 
в нормальном ли мире нор-
мальных людей он сейчас.

Из детсадов азартно кричат 
дети. Мечутся среди сосен во 
дворах. Город чист, покра-
шен, снабжен свежими доро-

гами и детскими городками. 
Из громкоговорителей - му-
зыка. В торговых лавочках 
жадно распахнуты двери. Ты 
заходишь в мебельный (да-
да, настоящий мебельный 
магазин!) и недоверчиво 
спрашиваешь, а где покупа-
тели. А продавщица отвечает 
сонно, по-старорежимному: 
«Так будний день же, все на 
работе».

- «Все на работе...» - повто-
ряешь ты растерянно.

А тут и хозяин моей съем-
ной квартиры. Типичный 
саянец. 32 года. Высшее об-
разование. Давно в гостинич-
ном бизнесе. Тоже ковидо-
диссидент.

- В вирус не верю. Нет его. 
Его придумали, чтобы по-
строить по миру побольше 
больниц и госпиталей, - го-
ворит мне хозяин квартиры.

- Зачем?
- Так война скоро миро-

вая, - удивляется моей необ-
разованности саянец и качает 
головой. - Скоро конец мира, 
а вы, журналист, не знаете.

- Странный у вас город, - 
вздыхаю. - Как и мэр...

- А вот мэра не трогай, - 
предупредил меня хозяин 
квартиры. - Такого попро-
буй найди. Народ его уважает, 
потому что Валерьич людей 
жалеет.

«ПОПРОСИЛИ МУЖИКИ»
До мэра Боровского Саян-

ском управлял «Саянскхим-
пласт». Предприятие перио-
дически ставило своего мэра, 
и роль придатка «химиков» 
горожанам надоела. Хозяе-
ва завода богатели, а Саянск 
приходил в упадок. Но город 
спасла политическая анома-
лия. В Иркутской области, 
этом оазисе демократии, где 
мэров до сих пор избирают 
всенародно (кроме главы са-
мого Иркутска), люди реши-
ли воспользоваться редкой 
опцией - самим решать, как 
жить. И пошли они на экс-

перимент - выбрали предпри-
нимателя Олега Боровского.

О нем, конечно, говорили 
всякое: поднялся в 90-х, про-
ходил по налоговым делам, 
«авторитетный предприни-
матель», меценат, содержал 
местную футбольную коман-
ду, подарил лучшей учени-
це города айфон, а лучшей 
скрипачке - дорогую скрип-
ку...

Сам Боровский говорит, 
что избрался случайно. Мол, 
попросили мужики. Невмого-
ту им, мол.

- Я за это кресло никогда 
не держался, - пожимает пле-
чами. - Я в нем случайный 
пассажир.

Мэром Боровский оказался 
жестким. Но, по-российски 
рассуждая, типовым.

Известные своей прижи-
мистостью местные бизнес-

мены вдруг как по команде 
стали меценатами и дружно 
скинулись в городской фонд 
на благоустройство. Местная 
частная газета за робкую по-
пытку покритиковать мэра за 
огрехи и «матерный» стиль 
руководства получила от ад-
министрации целый букет 
разнокалиберных исков.

- Боровский не то что не 
любит критику, - тайно жа-
ловались местные журнали-
сты, - одно неосторожное 
слово - и тут же скандал. Зво-
нок и мат-перемат!

«ПРОСИТ НЕ ЗВОНИТЬ 
В ПОЛНОЧЬ»

Но даже редкие противники 
мэра подтверждают - город 
при нем расцвел. Покрашен, 
убран. Новый парк. Симпа-
тичные дворы. Причем на 
каждом объявление: такого-
то числа в такое-то время во 
двор придет Сам! И Боров-
ский действительно приходит 
с начальниками коммуналь-
ных служб, чтобы, не сходя с 
места, выяснить два русских 
вопроса - кто виноват и что 
делать.

- У любого жителя Саянска 
есть номер сотового телефона 
мэра, - рассказывает хозяйка 
маленькой парикмахерской 
Estel Наталья Милевская. - 
Олег Валерьевич только про-
сит не звонить в полночь, 
говорит: дайте мне хоть чуть 
личной жизни. Он подписан 
на чаты предпринимателей 
и решает проблемы онлайн. 
Так было и в те сумасшедшие 
дни, 4 - 5 апреля.

Тут с Натальи слетает улыб-
ка. Нервно поправляет ко-
сынку. Прячет глаза.

- В те дни мы поняли - это 
катастрофа! - говорит. - Мне 
позвонили арендодатели. 
Потом из банка. Никаких 
поблажек - плати. Я села и 
подумала: боже! Я предста-
вила будущее. Только начала 
бизнес, взяла кредиты, я же 
здесь (сидим в одной из трех 

крохотных комнаток), сама 
убираюсь, стригу, каждый 
рубль экономлю. А тут стало 
понятно - придется закрыться 
насовсем.

- Сижу, - вспоминает Ма-
левская, - а в голове мысли: 
у меня ж почти все мастера, 
как и я, матери-одиночки. У 
одной трое детей, у другой 
двое...

Тут и мне стало не по себе.
- Сколько же они у вас по-

лучают, Наталья?
- 20 тысяч...

«И НИЧЕГО НЕ ПОМОЖЕТ, 
НИ КОРОЧКА, 
НИ ДЕНЬГИ»

В первые карантинные 
дни власть Саянска была 
по-китайски жестокой. Бо-
ровский наводнил город са-
нитарными патрулями, вы-
ставил на дорогах блокпосты, 
чтоб заворачивать иногород-
ние маршрутки. Мэр запре-
тил практически все. Саян-
цев, угодивших в иркутские 
обсерваторы и просившихся 
домой, мэр в город упрямо 
не пускал, несмотря на плач 
родственников.
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Мэр Саянска Боровский 
пошел против общего 
карантинного тренда. 
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В спортгородках Саянска не заражаются, а здоровеют. 

     В городе, отказавшемся       вводить карантин,  
    не заболел никто! В чем        секрет?

Месяц назад, когда 
мэр сибирского Саянска 
решил не закрывать 
парикмахерские 
и детсады, вся 
страна посчита-
ла его рисковым 
«ковидодисси-
дентом». Через 
месяц обозрева-
тель «КП» приехал 
в этот город посмотреть, 
не случилась ли тут эпиде-
мия. И очень удивился.



Глава Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:

- Сегодняшний результат стал воз-
можным благодаря системным, 

оперативным, а порой и агрес-
сивным мерам реагирования. 

Таким, как немедленное за-
крытие границ, прекращение 
авиасообщения. И, конечно 
же, своевременное вве-
дение режима самоизо-
ляции и нерабочих дней 
в Российской Федера-
ции. Мы сейчас очень 
аккуратно говорим о 
том, что находимся в 
позитивной точке. И 
понимаем, что нам 
удалось сохранить 
многие и многие 
жизни. Хотелось бы 
надеяться, что самое 
страшное  позади.

НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

Интервью - 
стр. 2 

Врач 
Светлана - 

одна из тех, 
кто сейчас 

на передовой 
борьбы 

с коронавирусом.

• Март. Первый пакет  - для 
обеспечения защиты граждан, со-
хранения рабочих мест и доходов 
людей, поддержки малого и средне-
го бизнеса.

• Апрель. Во втором пакете - 5 
тысяч на каждого ребенка, спецвы-
платы медикам и льготы 
бизнесу.

• Май. Приняты 
самые масштабные 
меры поддержки 
семей с детьми, 
медперсонала, 
самозанятых, си-
стемообразую-
щих предприятий 
и социально ориен-
тированных неком-
мерческих орга-
низаций.

• 31 января на территории РФ 
выявлено двое больных с новой инфек-
цией коронавируса - в Забайкальском 
крае и Тюменской области. Заболев-
шие - граждане Китая. Самая большая 
протяженность границ с Китаем созда-
вала высочайшие риски. Мы закрываем 
границу и возвращаем своих только 
через карантин. Нам 
удалось предотвратить 
первую атаку эпидемии 
с Востока и выиграть 
февраль, чтобы подго-
товиться.

• 2 марта у вернув-
шегося из Италии рос-
сиянина врачи обнару-
живают коронавирус. 
Вирус начинает подхо-
дить к нам из Европы. 
Президент сразу определил приоритет - 
человеческие жизни. Далее все по чет-
кому плану - разворачиваются специали-
зированные койки в больнице (их число 
к началу эпидемии в России увеличено 
с 29 до 130 тысяч). Промышленность 
наращивает производство средств за-
щиты - маски, дезинфекторы,  - чтобы 
предотвратить неизбежный дефицит. 
Пополняются резервы аппаратов ИВЛ. 

• 11 марта Всемирная организация 
здравоохранения объявляет о пандемии 
COVID-19. К этому времени заражено 
118 тысяч человек в 114 странах.

• С 18 марта правительство, дей-
ствуя жестко на опережение, закрывает 
Россию для въезда иностранных граж-
дан и лиц без гражданства.

• 19 марта режим повышенной го-
товности вводится во всех 85 регионах 
России. Всюду отменяются массовые 
мероприятия. Вузы и школы переходят 
на дистанционное обучение. На этот 
момент в России немногим более 100 
инфицированных. В Италии 36 тысяч, в 
Испании - более 20 тысяч. 

• 20 марта в России начинаются 
испытания прототипов вакцин против 
коронавируса.

• 27 - 30 марта Россия прекраща-
ет авиасообщение с другими странами 
и ограничивает движение через все 
пограничные пункты пропуска, включая 
автомобильные и железнодорожные. 

• 28 марта объявлена первая не-
рабочая неделя с сохранением заработ-
ной платы. Затем режим само изоляции 

продлили до 1 мая. Это позволило со-
хранить многие тысячи жизней. Бла-
годаря тому, что дома остались люди 
старшего возраста, доля заболевших 
среди категории риска 65+ составляет 
15,5%, что ниже, чем в других странах.

• 4 апреля правительство утвер-
дило порядок оказания помощи рос-

сиянам, находящим-
ся за рубежом и не 
имеющим возможно-
сти самостоятельно 
вернуться в Россию. 
Составлен график «вы-
возных рейсов». Боль-
ных коронавирусом в 
нашей стране начинают 
спасать переливанием 
крови выздоровевших 
пациентов.

• 23 апреля Всемирная орга-
низация здравоохранения включает 
9 российских разработок в междуна-
родный список перспективных канди-
датных вакцин против коронавируса.

• 28 апреля период нерабочих 
дней продлевается до 11 мая, а с 12 
мая регионы будут постепенно осла-
блять меры борьбы с коронави-
русом в зависимости от эпид-
ситуации.

• 10 мая приняты меры 
поддержки системообразую-
щих предприятий. В перечне - 
1151 компания.

• 11 мая охват тестирова-
ния с 2,5 тысячи в сутки в нача-
ле эпидемии нарастили до 170 
тысяч за сутки.

• 13 мая глава Минздрава 
Михаил Мурашко сообщает, 
что в июне стартуют клинические ис-
пытания российских вакцин против ко-
ронавируса на людях.

• 15 мая Министерство обороны 
России завершает строительство 16 
многофункциональных медцентров в 
15 регионах страны для оказания по-
мощи заразившимся коронавирусной 
инфекцией.

• 22 мая об испытании вакци-
ны от коронавируса на сотрудниках-
добровольцах НИЦЭМ сообщил дирек-
тор Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Н. Ф. Гамалеи академик РАН 
Александр Гинцбург.

- Мы смогли затормозить развитие эпидемии. За счет 
этого получили ресурс времени, который использовали для 
того, чтобы существенно повысить готовность всей системы 

здравоохранения на случай обострения эпидемиологической 
ситуации. Главное - в каждом регионе страны есть го-
товность, все необходимое, для того чтобы оказывать 
людям с тяжелыми осложнениями специализированную, 

в том числе реанимационную помощь…

Владимир ПУТИН:

Мы не дрогнули

Специальный выпуск по борьбе с коронавирусом

НЕ ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

ВСЁ НЕ ЗРЯ!

Президент 
объявляет 

беспрецедентные 
меры поддержки

Май 2020 года

ХРОНИКА 

ПРОТИВО-

СТОЯНИЯ

31 декабря 2019 года появляются сообщения о том, что в китай-
ском Ухане госпитализированы по меньшей мере 27 человек. Спустя 
10 дней появилась информация о том, что возбудителем вспышки 
пневмонии в Ухане стал новый вид коронавируса.

Мы строим собственные гипотезы, с тревогой встречаем 
пандемические новости, отбиваемся от фейков и переживаем 
за близких. Мы съеживаемся, когда скорая подъезжает к со-
седнему подъезду. Мы начинаем без поздравительного повода 
желать друг другу здоровья. Мы сопротивляемся домашней 
изоляции и по привычке пытаемся найти на карте спасительный 
чудо-медицинский оазис, где все проблемы решаются быстро 
и без потерь. «Вот у них - лечат, а нас же только калечат?». 
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Почему российские знаменитости 
решили спрятаться от пандемии 
на Родине. 

Мы завидуем отпущенным на свободу шведам и не желаем 
окунаться в статистику их потерь. Но теперь даже самому 
завзятому скептику не отвертеться и придется признать - 
все, что сделано, включая «удушающий личность» запрет на 
прогулки и пробежки, дало нашей системе здравоохранения 
возможность не захлебнуться. А медикам не развести руками: 
а что вы хотели - пандемия! Бедствие мирового масштаба… 

И не довести врача до самого страшного выбора - кому 
жить, а кому умирать. 

Как случилось в Италии. В Испании. В Нью-Йорке. Где в 
считаные дни койки в больницах закончились. Где погибших 
от «короны» вывозили рефрижераторами. Где моргами стали 
ледовые дворцы. А хоронить «ковидов» пришлось в братских 
могилах.

Говорить, что все позади, - слишком рано. Но драгоценное 
время выиграно.

И мы не дрогнули. Мы объединились. И мы выдержали 
этот удар.

Глава Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:

- Сегодняшний результат стал воз-
можным благодаря системным, 

оперативным, а порой и агрес-
сивным мерам реагирования. 

Таким, как немедленное за-
крытие границ, прекращение 
авиасообщения. И, конечно 
же, своевременное вве-
дение режима самоизо-
ляции и нерабочих дней 
в Российской Федера-

НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

с коронавирусом.

бизнесу.
 Май. Май. Приняты 

самые масштабные 
меры поддержки 
семей с детьми, 
медперсонала, 
самозанятых, си-самозанятых, си-
стемообразую-стемообразую-
щих предприятий 
и социально ориен-и социально ориен-
тированных неком-тированных неком-
мерческих орга-мерческих орга-
низаций.

Все проблемы с выплата-
ми находятся на личном 
контроле президента.

13 мая Владимир Путин 
потребовал обратить вни-
мание на исполнительскую 
дисциплину в регионах.

Проверяем, 
доходят ли 
деньги до 
людей и как 
наказывают 
за невыплаты - 

стр. 5, 7 

Сражаемся вместе.
Держим удар!

На Западе - 
медицинская 
катастрофа -

стр. 6 
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Руководитель 
Роспотребнадзора 
ответила на вопросы 
обозревателя 
«Комсомольской 
правды» 
Александра ГАМОВА. 

«СпАСибО ВСеМ, КтО нАС 
уСлышАл и пОнял»

- Анна Юрьевна, хотел преж де 
всего доложить, что все ваши 
советы, все рекомендации му-
жественно выполняю. Перчат-
ки, самоизоляция, удаленка...

- Спасибо большое, что вы 
это понимаете. Спасибо всем, 
кто нас понял. На самом деле 
это очень важно.

- Как можно оценить эф-
фект принятых ограничений? 
Некоторые рассуждают так: 
может, вообще они не были 
нужны? 

- Безусловно, это было не 
зря. Настолько не зря, что мы 
аккуратно, постепенно пре-
кращаем режим ограничений. 

У нас первые инфицирован-
ные стали появляться в начале 
марта, тогда темпы прироста 
заражений были очень медлен-
ными. А готовиться к эпидемии 
мы стали заранее и фактически 
выиграли время, когда число за-
болевших - с января по середину 
марта - увеличивалось еще не-
значительно. 

Вспомним начало года - 
Россия фактически оказалась 
между тремя очагами заболева-
ния на наших границах: Китай, 
Иран и Европа. Было принято 
решение о своевременном за-
крытии границ. Ситуация была 
воспринята со всей серьезно-
стью. Сразу была развернута 
подготовка, чтобы встретить 
эпидемию во всеоружии. Рос-
сия одна из немногих стран, где 
действовали на опережение. Мы 
не метались. Президент сразу 
определил приоритет - сохра-
нение жизней людей.

Два с половиной месяца - это 
достаточное время для подго-
товки к борьбе с инфекцией, 
и мы в отличие от ряда других 
стран потратили его не зря. 
Практически везде это срабо-

тало, поэтому в России так 
много спасенных жизней. 

И ограничения, которые были 
введены: режим самоизоляции, 
нерабочих дней, - все это дало 
возможность нашей медицине 
не захлебнуться от вала госпи-
тализаций, растянуть по вре-
мени массовое поступление 
больных.  

Благодаря всем заранее пред-
принятым усилиям нашим вра-
чам не приходится сегодня сто-
ять перед ужасным моральным 
выбором - кого из пациентов 
класть под ИВЛ, а кого оста-
вить без необходимой помощи, 
как это было в Италии.

В пОле зРения -  
ВСя РОССия 

- Что позволило нашей систе-
ме здравоохранения мобилизо-
ваться в столь короткий срок?

- Во-первых, конечно же, 
очень высокий уровень управ-
ленческих решений. Грамотно 
работают правительство, опе-
ративный штаб. Практически 
прямое управление всей ситу-
ацией взял на себя Президент 
Российской Федерации. Это ви-
дят все, потому что принятие 
многих решений фактически 
происходит в прямом эфире. 

При этом особенно важно, 
что регионам дана возможность 
самостоятельного оперативно 
принимать решения. Не стоит 
забывать, что Россия - самая 
большая страна мира, кото-
рую одним аршином не изме-
рить. Бессмысленно и вредно 
вводить одни и те же жесткие 
ограничения для жителей Мо-
сквы и Дальнего Востока или 
Сибири, где совсем разные 
эпидемиологическая обста-
новка и уровень опасности. 
Поэтому решение предоста-

вить полномочия губернато-
рам, но при жестком контроле, 
было абсолютно правильным. 
И у них есть для этого логич-
ные и понятные критерии, с 
которыми можно сверяться, - 
темпы роста болезни, наличие 
коечного фонда, количество 
проводимых тестов.

Более того, благодаря четко 
выстроенной стратегии мы 
сейчас можем более уверен-
но прогнозировать развитие 
эпидемии. Ведь когда в кон-
це апреля президент поручил 
правительству к 5 мая под-
готовить рекомендации по 
поэтапной отмене ограниче-
ний, а регионам к 11 мая со-
ставить собственные планы, 
статистические показатели 
казались очень далекими от 
оптимистичных. Но прогно-
зы оправдались, распростра-
нение эпидемии идет на спад. 
Новых случаев заражения уже 
меньше, чем людей, выписы-
вающихся после полного вы-
здоровления.

Мы сейчас очень аккуратно 
говорим о том, что находимся в 
позитивной точке. И понима-
ем, что нам удалось сохранить 
многие и многие жизни. И это 
главное. 

К большому сожалению, 
есть и потерянные жизни. Мы 
искренне соболезнуем тем, кто 
лишился родных и близких 
людей. 

Но можем быть удовлетво-
рены, что нам удалось сохра-
нить летальность на доста-
точно низком по сравнению 
с другими странами уровне. 
Смертность все-таки главный 
критерий того, насколько эф-
фективно все мы противостоим 
вирусу. По отношению к общему 
числу заболевших потери в Рос-
сии пока в районе 1 процента. 
Хотя важно помнить, что пик 
смертности наступает на не-
сколько недель позднее пика 
заболеваемости, поскольку на-
капливаются тяжелые случаи. 
Поэтому, к сожалению, к кон-
цу мая показатель смертности 
еще может несколько вырасти. 

- А как в других странах?
- В целом в мире этот по-

казатель составляет от 6 до 
14 процентов.

«Мы ничеГО  
не СКРыВАеМ  
От нАших ГРАждАн»

- Вы упомянули о том, что 
наш президент лично, бук-
вально в прямом эфире, прово-
дит ежедневные совещания по 
вопросам борьбы с  эпидемией. 
А правильно ли, что в эти дни 
ему самому лично приходится 
буквально разжевывать все 
решения, комментировать 
статистику, пропагандиро-
вать правила поведения?  

- На мой взгляд, совершен-
но правильно. В такой ситуа-
ции необходимо действовать 
с полной открытостью. Это 
знак абсолютного доверия 
и уважения к нашим граж-
данам. Люди обеспокоены 
и имеют право знать реаль-

ную обстановку в стране, все 
цифры и показатели, логи-
ку принятия тех или иных 
решений. Важно оценивать 
положение не по слухам и 
сомнительным источникам, 
которые могут искажать кар-
тину или неверно трактовать 
какие-то положения, а, что 
называется, из первых рук, 
точную и достоверную. Мне 
кажется, это очень важно.

Мировой опыт и практика 
показывают, что желание 
спрятать инфекционную бо-
лезнь, замалчивать опасные 
тенденции заканчивается 
только взрывным ростом за-
болевших и большими поте-
рями как для отдельных лю-
дей, так и для государства. 
Вспомните печальные по-
следствия, например, грип-
па - знаменитой «испанки», 
в начале прошлого века 
унесшей миллионы жизней. 
Или реинкарнация вроде бы 
окончательно побежденной 
кори - из-за развернутой ма-
лограмотными «знатоками» 
кампании против прививок.

И сегодня мы еще раз убеж-
даемся на примере других 
стран, что нерешительность 
властей и отсутствие четко-
го плана действий по отноше-
нию к коронавирусу, например, 
в Италии, Испании, Соединен-
ных Штатах Америки привели 
к драматическому результа-
ту: гибели людей из-за того, 
что медицина не справилась 
с резким притоком больных. 

- Ну я бы все-таки не сни-
мал ответственности и с 
граждан, которые не очень 
любят подчиняться каким-
либо правилам и скептически 
настроены к любым рекомен-
дациям.

- Я думаю, что мы должны 
поблагодарить друг друга за 
терпение, мужество, которые 
практически все проявили, 
проходя это испытание са-
моизоляцией. 

 ■ КСтАти

КОГдА пОяВитСя леКАРСтВО  
От этОГО ВиРуСА?

- Анна Юрьевна, прошла информация, что 
есть уже лекарство от коронавируса. Что к 
осени его испытают. И начнут лечить людей?

- Знаете, к счастью, человечество имеет такой 
высокий уровень развития (технического, научного), 
что у нас практически все вновь появляющиеся 
инфекции получают какое-то лекарство, которое 
для них специфично и которое может вылечить. Или 
лекарство как химический препарат, или вакцина 

как препарат иммунобиологический. Но на все, 
конечно, нужно время.

Я напомню, что мы, как человечество, как популя-
ция, знакомы с данным видом коронавируса всего 
четыре с небольшим месяца. Для любой инфекции 
это очень мало. Но мы уже сегодня умеем защи-
титься, мы уже сегодня знаем, какие меры пред-
принять, чтобы не заболеть, не заразить никого. 

И конечно, нужно еще немного времени, чтобы 
появилось лекарство именно от этой болезни, от 
этого вируса, так называемое специфическое, и 
конечно, чтобы появилась вакцина. Мы все очень 
этого ждем, и я абсолютно уверена, что это прои-
зойдет достаточно скоро. 

Анна пОпОВА, главный санитарный врач России, - 

Мы выиграли время. Теперь важно

В РОССИИ САМЫЙ 
НИЗКИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
СМЕРТНОСТИ СРЕДИ 
РАЗВИТЫХ СТРАН

В расчете на 100 000 населенияСТРАНЫ 
ПО ЧИСЛУ 
ЛЕТАЛЬНЫХ 
ИСХОДОВ

Данные
Института 
Джонса Хопкинса 
25 мая 2020 г.

2,45 
(146,7 
млн)

 ■ ЦифРА

Более 165 000  
коек для лечения больных коро-
навирусом развернуто в России.
Резерв коек для лечения боль-
ных коронавирусом 41,5%. 
И эта доля стала нарастать в 
последнюю неделю.

(Данные на 18 мая.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Теперь у нас есть возможность выявлять инфекцию на 

ранних стадиях. В том числе у тех людей, у которых нет 
симптомов болезни. Это позволяет пресечь распространение 
инфекции, предотвратить тяжелое развитие болезни и ее 
последствия. Защитить самого человека и оградить тех, кто 
находится с ним рядом: родственников и коллег по работе.

(Из обращения к гражданам России, 11 мая 2020 года.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Вы знаете мою позицию, 

она неизменна. Главное для 
нас - жизнь, здоровье и без-
опасность людей. Благодаря 
заранее принятым мерам уже 
сохранены - можно сказать 
без всякого преувеличения - 
многие тысячи жизней…

(Из обращения  
к гражданам России,  

11 мая 2020 года.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Предоставляя регионам 

широкие возможности при 
борьбе с коронавирусом, 
спрашивать с них будем 
строго.

(Из обращения  
к гражданам России,  
8 апреля 2020 года.)

ГлАВнАя теМА:
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- Тем не менее уже ведь начали 
делать некоторые послабления в 
строгом режиме изоляции. Даже 
в столице, где самое большое чис-
ло инфицированных и режим огра-
ничений продлен до конца мая, 
целому ряду отраслей разрешили 
возобновить работу.

- Теперь перечень функциони-
рующих предприятий начинаем 
потихоньку расширять, медлен-
но и постепенно возвращаться к 
нормальной жизни. Но давайте не 
будем спешить, забегать вперед, 
будем идти маленькими шагами. 
Сейчас надо быть очень аккурат-
ными и осторожными, чтобы тот 
успех, которого мы в результате 
общих усилий, общих страданий 
сегодня достигли, удержать. То-
ропиться надо медленно.

«Коэффициент 
заражений  
упал ниже единицы»

- Мы все время куда-то спеши-
ли, а вы охлаждали наши порывы. 
А что  теперь?

- А теперь появились тенден-
ции, позволяющие в ближайшее 
время ожидать позитивных из-
менений.

- Что это за тенденции? По 
каким признакам вы их опреде-
ляете? 

- Первый, самый важный - 
коэффициент распростране-
ния инфекции. Он показывает, 
сколько людей заражает один 
инфицированный человек до 
момента его изоляции. Этот 
коэффициент на пике эпиде-
мии для коронавируса может со-
ставлять и 4, 5, и 7 (по разным 
странам). 

Мы говорим, что можем 
ослаб лять режим ограничений, 
когда этот коэффициент стано-
вится меньше единицы. То есть 
когда один заболевший не за-
ражает даже одного человека. 

- Мы достигли этого?
- Страна достигла даже чуть 

большего результата - примерно 
0,9. А в ряде регионов этот по-
казатель достигает и 0,6, и да-
же 0,3. 

Коэффициент вычисляется 
по показателям 8 предыдущих 
дней. 

- Почему берутся цифры за 
8 дней? 

- Половина инкубации плюс 
один день. Такие правила.

- Анна Юрьевна, а вот объяс-
ните, зачем нужно делать та-

кое большое число тестов? Это 
ведь огромные деньги тратят-
ся. Может, достаточно было бы 
ограничиться явно выраженными 
случаями заболевания?

- Охват тестирования очень 
важен. Так мы определяем тех, 
кому требуется помощь, либо 
если вирус никак себя не про-
являет, кому следует изолиро-
ваться, чтобы не заражать дру-
гих. Поэтому, если у нас мало 
анализов, мы, может быть, не 
всех видим. И тогда у нас по-
казатель распространенности 
будет некорректным. Кроме то-
го, количество бессимптомного 
течения болезни влияет на вы-
работку коллективного иммуни-
тета, который является одним из 
основных условий прекращения 
эпидемии. 

Эти два показателя - число те-
стов и число выявленных носи-
телей вируса - должны обеспе-
чивать достоверность картины.

- А у нас какой охват тести-
рования?

- В целом по стране прове-
ли почти 9 миллионов тестов. 
Каждый день берется порядка 240 
тысяч проб. 

Более точный показатель уров-
ня тестирования - количество 
проб на 100 тысяч человек. Он 
должен быть не ниже 70 исследо-
ваний в сутки. Это обязательное 
условие, чтобы сказать: мы пере-
ходим на второй этап.

- Мы достигли его?
- По многим субъектам - да. А 

по ряду - даже превысили. Если 
говорить в целом по стране, то в 
среднем этот показатель сегод-
ня составляет 123,5 теста на 
100 тысяч человек в сутки.

- Практически каждый день 
в новостях сообщают о новых 
больницах, о перепрофилировании 
медучреждений на обслужива-
ние инфекционных больных. Везде 
только и слышишь: койки, койки. 
Зачем столько коек?

- Мы должны быть уверены, 
что система здравоохранения 
справится, даже если по каким-
то причинам случится рецидив - 

из-за послаблений, понятых не-
правильно, из-за недисципли-
нированности тех, кто устал от 
ограничений, - все нештатные 
ситуации предусмотреть невоз-
можно. Что бы ни произошло, 
каждому должно быть доступно 
лечение. А процесс этот очень 
длительный. И вновь заболев-
ший не может ждать, когда вы-
пишут выздоровевшего и освобо-
дится для него место в больнице!

Поэтому мы можем позволить 
себе несколько отпустить ситуа-
цию, лишь имея большой резерв 
госпитальных мест. 

- Вот волнуюсь: хватит ли 
этого резерва? Насколько он ве-
лик? 

- У нас около 40% от общего 
количества коек свободны. Это 
резерв, который сегодня есть, 
если вдруг что-то станет хуже.

Не переживайте: мы научимся 
заботиться друг о друге, обере-
гать друг друга в условиях этой 
инфекции, соблюдая несложные 
правила, и все будет хорошо. 

- Будем надеяться, что за лето 
Россия доберется до окончатель-
ной победы.

- Если мы все будем делать 
правильно, то уже в начале ле-
та можем рассчитывать на успех. 
Но для этого нужно приложить 
определенные усилия. Прежде 
всего очень внимательно отно-
ситься к тем рекомендациям, 
которые сегодня звучат отовсю-
ду, которые, я абсолютно увере-
на, знает каждый. И главное - их 
выполнять. Будем стараться!

Спасибо вам. 
желаю всем здоровья.

о борьбе с пандемией:  

удержать результат
КРИТЕРИИ ВЫХОДА ИЗ САМОИЗОЛЯЦИИ

КОЭФФИЦИЕНТ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ИНФЕКЦИИ
(среднее количество людей, 
которых инфицирует 
один больной до изоляции)

должен быть меньше 1

Число коек - 
50 процентов 
мест 
в больницах 
должны 
быть свободными

Охват 
тестами - 
не менее 
70 тестов 
на 100 тысяч 
жителей

Как будут сниматься 
ограничения

перВый этап. Начинают работать предпри-
ятия (по очереди, каждый субъект определяет, 
каждый губернатор решает, это его право), сфе-
ра услуг и магазины, торгующие непродоволь-
ственными товарами, но при ограничении пло-
щади - сначала небольшие. Если площадь тор-
гового зала до 400 квадратных метров и магазин 
расположен не в торговом центре, то есть имеет 
отдельный вход снаружи, с улицы.

На этом этапе можно заниматься физкультурой 
и спортом на свежем воздухе. Но при условии, что 
на небольшой площадке находятся не более двух 
человек и между ними расстояние не меньше 5 
метров. Это социальная дистанция.

На прогулку по улице могут выйти члены семьи, 
если они от других людей находятся на расстоя-
нии социального дистанцирования. Например, 
родители с детьми или семейные пары. И пока 
без посещения мест массового пребывания.

Второй этап. Продолжают открываться пред-
приятия сферы услуг и начинают работать мага-
зины, которые торгуют непродовольственны-
ми товарами, но уже большей площади - до 800 
квадратных метров. А также появляются другие 
формы торговли - уличные и так далее. Начинают 
функционировать отдельные образовательные 
организации. Потому что это тоже важно - взрос-
лые, дети должны иметь возможность учиться.

третий этап. Открываются все предприятия 
торговли и сферы услуг, уже без ограничения ко-
личества людей, которых они одновременно об-
служивают, без ограничения площади торгового 
зала. Плюс предприятия общественного питания, 
но с определенными условиями. Здесь должно 
быть такое расстояние между столиками, чтобы 
люди не могли контактировать друг с другом. 
Могут быть установлены перегородки между 
столиками, чтобы также не было возможности 
одному человеку заразить другого.

Открываются все образовательные учреждения, 
гостиницы, парки, скверы и так далее. Но все это 
происходит при условии социального дистан-
цирования.

И еще... Чтобы не заболеть - помните: вирус 
передается от человека к человеку. Одно из усло-
вий выхода из режима ограничений - усиление 
дезинфекции, причем везде.

• Не забывайте мыть руки и лицо. Вирус жи-
вет на поверхностях. Поэтому все поверхности 
должны быть чистыми.

• Защита органов дыхания обязательна, для 
этого необходимо носить маски. Это обязатель-
ное условие для всех работающих. На рабочем 
месте придется находиться в масках, если, ко-
нечно, у вас не отдельный кабинет.

• Обязательное соблюдение дистанционного 
режима. И плюс - перчатки, чтобы вирусы не 
попадали в организм через испачканные руки.

И, конечно же, социальная дистанция. Мы с 
этим будем жить еще определенное количество 
времени. Не нужно приближаться друг к другу 
меньше чем на полтора метра.

 ■ доСлоВно

Владимир путин:
- Система здравоохранения 

работает с «хорошим запасом 
надежности и прочности».Си-
туация с распространением 
коронавируса в стране в целом 
стабилизируется.

(На заседании 
правительства РФ, 
22 мая 2020 года.)

 ■ доСлоВно

Владимир путин:
- Наши действия должны 

быть обоснованными и профес-
сиональными. Именно такой 
подход позволил нам выиграть 
время, сдержать взрывное рас-
пространение коронавирусной 
инфекции... 
(На совещании с полпредами, 

30 марта 2020 года.)

наШ эКСКлЮзиВ

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, РОССИЙСКИЕ ВЛАСТИ ПРЕДПРИНИМАЮТ 
ДОСТАТОЧНЫЕ ИЛИ НЕДОСТАТОЧНЫЕ МЕРЫ 
ДЛЯ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ 
ДАЛЬНЕЙШЕГО 
РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСА?

Меры достаточные

11% 
Меры 
избыточные

27% 
Меры 
недостаточные

5%  
Затруднились 
ответить

Опрос ВЦИОМа от 14 мая 2020 года

57% 

Доверие россиян к предпринимаемым мерам вы-
росло на 4 процента по сравнению с опросом, 
который проводился 20 апреля.
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Опрос ВЦИОМа 
от 14 мая 2020 года

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ВОЛОНТЕРЫ ОКАЗЫВАЮТ  
СУЩЕСТВЕННУЮ ИЛИ НЕСУЩЕСТВЕННУЮ ПОМОЩЬ 
НАСЕЛЕНИЮ В УСЛОВИЯХ РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСА?

Существенную

12% Несущественную

5% Затруднились ответить

75% 

Никита КОСТОПРАВКИН,  
23 года, Краснодар:

- Я молодой, энергичный. За счет 
того, что работаю дистанционно,  
у меня освободилось время. Вот 
я и решил его посвятить волон-
терству. 

Есть ли у меня эмоциональная 
усталость? Бывает. Ведь мы часто 
приходим к людям, у которых одна 
трагедия перекрывает другую. Вот 
мы помогали бабушке, ей 94 года. 
Несколько месяцев назад умер сын. 
Все свои сбережения потратила на 
его похороны. Вдобавок незадолго 
до смерти сына попалась на мошен-
ников, которые якобы соцработни-
ками были. Поэтому она теперь 
соцзащите не доверяет. И, когда 
мы приехали, привезли продукты, 
она чуть сознание не потеряла - уже 
не верила, что бывает реальная по-
мощь. Мы купили лекарств, продук-
тов столько, чтобы ей несколько 
месяцев можно было нормально 
прожить. 

Что радует? Просто когда гово-
рят спасибо.

Москва 
Арина Муратова, волонтер фонда «Жиз-

ненный путь».
Арина уже несколько лет приходит к пациен-

там психоневрологического интерната № 22. 
Там же она подружилась с девушкой Ниной. 
Сейчас Арина с Ниной живут на тренировоч-
ной квартире фонда и каждый день стараются 
разнообразить свою жизнь интересными за-
нятиями: вышивают, смотрят кино, готовят 
вкусную еду и просто болтают.

На ПЕРЕДовоЙ

ЕВГЕНИЯ КАЗАКОВА, мотоволонтер, 
36 лет. Набережные Челны:

- После пандемии, когда немного подрас-
тет младший сын, которому сейчас 5 лет, 
хочу усыновить близнецов. 

МЫВМЕСТЕ2020.РФ - общероссийская акция взаимопомощи, в рамках кото-
рой каждый может предложить свою помощь или попросить ее, организованная 
платформой DOBRO.RU, Общероссийским народным фронтом, Всероссийским 
общественным движением «Волонтеры-медики» и Ассоциацией волонтерских 
центров. В рамках акции #МЫВМЕСТЕ работают три профильные горячие 
линии: по оказанию психологической поддержки, проведению юриди-
ческих консультаций, «Помощь врачам». Получить психологическую и юри-
дическую консультацию можно через чат-бота в Viber и по телефону круглосу-
точной горячей линии: 8 (800) 200-34-11. На нее поступил 2 611 551 звонок.

В фонд благотворительных пожертвований от физических и юридических лиц перечис-
лено 1 693 232 040 руб., за счет которых в том числе было приобретено более 1,5 
млн продуктовых наборов для пожилых и маломобильных граждан. Помощь получили 
1 816 917 человек. 9246 партнеров присоединились к акции #МЫВМЕСТЕ. На благо-
творительные средства в рамках акции для больниц, бригад скорой помощи 
и интернатов по всей стране закупили 3 млн 126 тыс. масок, 4 млн 119 тыс. пар 
перчаток, 43 383 респиратора, 61 605 защитных костюмов и 16,5 тонны дезинфици-
рующих средств для рук и поверхностей. Россияне передали почти 2,5 млн руб. на 
закупку продуктовых наборов для нуждающихся и более 750 тыс. руб. на пошив масок. 

Отсиживаться дома, когда можем помочь? 
Это как-то неправильно!

Мария ИГНАТЬЕВА, 23 года, студент-
медик 6-го курса Первого МГМУ имени 
И. М. Сеченова, Москва:

- Моя волонтерская работа в 67-й го-
родской клинической больнице началась 
с конца апреля. Работаю в приемном от-
делении. Приемное - это бурная деятель-
ность нон-стоп. Принимаем пациентов 
у скорой помощи, проводим первичный 
осмотр, измеряем давление, температу-
ру, ЭКГ делаем, в общем, собираем всю 
необходимую врачу информацию. Потом 
вызываем врача. Так как я студентка, могу 
присутствовать на осмотре, если хочу, 
чтобы учиться. На нас и транспортиров-
ка больных внутри больницы, потому что 
больных очень много. Все службы больни-
цы загружены. Сейчас вот из последних 
нововведений  - стали у всех пациентов 
брать кровь на антитела к коронавирусу и 
мазок. Это то, чем мы, наверное, сейчас 
активнее всего заняты. Какой для меня 
урок этой пандемии? Мы, студенты-врачи, 
сестринской деятельностью никогда не за-
нимались. Я наконец, проучившись столь-
ко в универе, узнала, что такое жизнь 
среднего медперсонала, и это для меня 
реально важно - уметь все! 

Ирина ПОЛИТОВА, 28 лет, флорист-
дизайнер, самозанятый предприни-
матель, Балашиха:

- Мне за это время волонтерской ра-
боты удалось со многими интересными 
людьми повстречаться. Вот, мы ездили 
к бабушке, которая пережила блокаду 
Ленинграда. Когда говорили с ней по 
телефону и узнавали, что нужно привезти, 
она сказала, что не выходит из дома, и 
не может снять денег с карточки. Месяц 
сидит без денег. И без хлеба. Она попро-
сила, чтобы мы привезли ей хлеб! Сказа-
ла, что ей нужен только хлеб, - главное, 
с чем пережила войну и блокаду. Мы с 
ребятами купили три пакета продуктов. 
И хлеба, и молочку, и овощей. Привезли, 
а она разволновалась, что не может с 
нами расплатиться. А мы - от сердца: это 
от нас как благодарность за все, что она 
для нашего будущего сделала. А потом 
плакали вместе. 

Мы в Балашихе у себя небольшим кол-
лективом ребят решили продолжать во-
лонтерить на собственные средства даже 
после окончания пандемии. Настолько 
нас тронули судьбы людей, с которыми 
познакомились за это время.

«своих не бросаем»
Герой России Дамир Юсупов вернул россиян на Родину. 

Помогли организовать вывоз сограждан волонтеры. 20 мая 
в 22.45 в Москву прибыл борт с туристами, застрявшими 
из-за пандемии коронавируса на Средиземном море. Воз-
вращением россиян из-за границы занимаются волонтеры 
проекта «Своих не бросаем» в рамках акции #МЫВМЕ-
СТЕ. За штурвалом самолета был пилот, Герой России 
Дамир Юсупов. Это уже не первый его возвратный рейс, 
но каждый очень ответственный и трепетный.

особые каникулы 
Есть те, которым и до эпидемии было несладко. Неизле-

чимо больные дети. а когда пришла беда, мужественные 
поступки совершили многие сотрудники интернатов - на 
период карантина забрали детей в свои семьи…

аРзаМас 
В дом-интернат для ум-

ственно отсталых детей 
попадают самые тяжелые 
дети со всей Нижегород-
ской области. 

Матвей и Сергей, 
подростки-ровесники, жи-
вут здесь с рождения, уже 
17 лет. Несколько лет на-
зад на работу в интернат 
пришла новенькая медсе-
стра Татьяна Емельяно-
ва и сразу стала лучшим 
другом мальчишек. Татья-
на  - сама мама троих сы-
новей, поэтому как никто 
знала, как найти общий 
язык с ребятами. В мае в 
доме многодетной семьи 
Емельяновых появились 
сразу 5 сыновей! Матвея 
и Сергея забрали из интер-
ната. «Пришлось даже за-
менить 3-литровую кастрю-
лю на 5-литровую, чтобы 
домашнего борща хватало 
на 6 мужчин»,  - смеется 
Татьяна. 

саНкт-ПЕтЕРбуРг
9 апреля благотворительные 

организации вывезли из пси-
хоневрологического интерната 
№ 3 в Петергофе и из дома-
интерната № 4 в Павловске по 
домам сотрудников многих по-
допечных. Одна из «приемных 
мам» - Наталья Данилова, во-
лонтер в Павловском детском 
доме. Долгое время работала 
участковой медицинской се-
строй, а затем пришла в дет-
ский дом, в группу, где живут 
мальчики. Из детского дома уже 
несколько лет забирает в свою 
семью 14-летнего Гошу. Мальчик 
уже знает, куда он едет, у него 
уже есть своя комната, свои ве-
щи, свои игрушки. Сейчас вме-
сте с Натальей Николаевной Го-
ша делает уроки, помогает ей 
по дому. Каждый день у него 
маленькие и такие важные его 
победы. Вернее, не только его, 
но и его Натальи Николаевны.
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МЫ ПРОВЕРЯЕМ, НАЧАЛИ ЛИ ПОЛУЧАТЬ 
РЕАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ ЛЮДИ. ВОТ 
ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ. ЛЮДИ ИСКРЕННЕ 
БЛАГОДАРЯТ.

Сухорукова 
Елена, Калининград:

- У меня двое детей - 8 месяцев и 
11 лет. Получила помощь 5 тысяч 
рублей на младшую дочь за апрель 
и май, а также сухие пайки на стар-
шего сына. Уже подала заявление 
на выплату 10 тысяч рублей на 
сына. Помощь сильно поддержала 
нашу семью в это непростое вре-
мя. К сожалению, мой муж - без-
работный. Потерял работу еще до 
пандемии. Но мы попали 

под условия программы по компенсации 
выплаты процентов по ипотеке. Это тоже 
колоссальная помощь для нашей семьи! 

Виктория Пилипенко, 
Невель 
(Псковская область):

- Честно говоря, и представить 
не могла, что поддержка от госу-
дарства может быть настолько 
весомой и актуальной. Сейчас 
мы с двумя дочками получаем 
по 5000 рублей и дистанционно 
оформляем материнский капитал. 
Мы очень благодарны за своевре-
менную и многостороннюю под-

держку как в непростой период самоизоляции, так 
и в повседневной жизни.

Светлана Полехина, 
Москва:

- У меня четверо детей! Млад-
шая  - представьте только  - ро-
дилась 21 апреля. Получила по 
5000 рублей за апрель и май на 
младшую дочку и среднюю - ей 
год и девять месяцев. Подала 
заявление на единовременную 
выплату 10 тысяч на старших 
детей - им 5 и 7 лет.

Татьяна Маник, 
Хабаровск:

- У меня четыре дочки. Получи-
ли государственную поддержку в 
размере 10 000 рублей  - сразу 
за апрель - май. Помощь пришла 
очень вовремя - четвертая дочка 
родилась как раз в апреле. Любая 
помощь от государства в такое 
кризисное время очень необхо-
дима. СПАСИБО!

Татьяна Залялетдинова, 
Тюмень:

- Я и трое моих чудесных де-
ток очень признательны госу-
дарству за оказанную поддерж-
ку в такие трудные 
времена. Получила 
по 5 тыс. рублей на 
младшего сына за 
апрель и май.

По 8 часов в «ска-
фандре», с мечтой об-
нять родных - медики 
инфекционного отде-
ления Красноярской 
больницы скорой ме-
дицинской помощи 
приняли за весь пери-
од около 300 корона-
вирусных больных. К 
беспрерывному двух-
недельному дежурству - 
«на передовую» сейчас 
уже готовят третью 
смену.

- Те, кто работает в 
инфекционном отде-

лении, с самого начала 
знали, какая работа их 
ждет, - говорит Татья-
на Зимина, заместитель 
главврача по работе с 
сестринским персона-
лом. - 20 марта была 
сформирована пер-
вая дежурная бригада. 
85 человек переехали 
жить в инфекционное 
отделение. Работали в 
три смены по 8 часов. 
Это был сознательный 
и добровольный выбор: 
расстаться с семьей, от-
ложить все личные дела 

и быть с пациентами в 
стенах больницы. 

Сейчас готовится за-
ступить третья смена. 
Желающих достаточно. 
Многие из тех, кто был 
в первой и второй, - за-
писались в третью.

- Я лично выдава-
ла расчетные листы за 
апрель, - признается 

Татьяна Зимина. - На 
мой взгляд - важное ре-
шение. Принято очень 
вовремя. Все-таки ме-
дики рискуют собствен-
ным здоровьем каждый 
день. И доплата - не 
просто деньги. Это при-
знание их маленького 
ежедневного подвига 
со стороны государства.

Следователи выясняют, 
кто и почему не оформил 
вовремя ведомости 
о начислениях персоналу 
больницы в Армавире 
за работу с зараженными 
пациентами.

Оказалось, что вовремя надбав-
ки медикам выплачены не были, а 
сами платежки в банк направлены 
только 16 мая, хотя их должны 
были оформить гораздо раньше.

- Администрация больницы не 
заключила дополнительные со-
глашения к трудовым договорам 
с медперсоналом, работающим 
с больными коронавирусной 
инфекцией. Само положение 
об условиях и порядке выплат 
администрацией больницы бы-
ло разработано с большим за-

позданием - только 14 мая, хо-
тя его должны были оформить 
до 24 апреля. Еще одно нару-
шение - лечебное учреждение 
не заключило с министерством 
здравоохранения Краснодарского 
края соглашение о предоставле-
нии субсидий, - сообщили в над-
зорном ведомстве, возбудившем 
уголовное дело по статье «халат-
ность».

Главный врач армавирской 
больницы Сергей Смирнов 
был уволен в тот же день, как 
стало известно о нарушениях 
при начислении доплат врачам, 
медсестрам, фельдшерам, води-
телям скорых. Делом занимается 
отдел по расследованию особо 
важных дел краевого управления 
Следственного комитета РФ. В 
связи с обращениями медиков 
проводятся проверки еще в семи 
муниципалитетах края.

Медики Красноярской больницы скорой помощи: 
Это не просто доплаты. 
Это признание государством 
нашего ежедневного труда

«Не получили ни копейки»: 
За что возбуждено первое 
уголовное дело по факту 
невыплат компенсаций 
медикам  ■ В ТЕМУ

Было четко и ясно сказано, что деньги должны быть вы-плачены за работу с больными с коронавирусной инфекцией. Были названы конкретные сро-ки. Я назвал конкретные циф-ры  выплат для врачей, среднего медперсонала, для всего мед-персонала, для экипажей ско-рой помощи. - 15 мая на селек-торном совещании с главами регионов Владимир ПУТИН раскритиковал чиновников за проблемы с выплатами меди-кам. - Не за время, там пять, десять минут или два часа, а за факт работы! Нет, раз-вели вокруг этого какую-то канитель бюрократическую, считать там что-то начали, часы какие-то. Я что, поручал часы считать, что ли? Деньги выплатите!

Главный врач Сергей Смирнов 
сейчас под следствием.

Время действий

 ■  ЦИФРА

1 057 000 000  
рублей

22 мая президент подписал 
распоряжение о выделении 
такой суммы из Резервного 
фонда Минпромторгу России 
на обеспечение мероприятий 
по закупке, хранению и до-
ставке средств индивидуаль-
ной защиты, медицинских из-

делий и средств дезинфекции 
с их последующей передачей 
на безвозмездной основе во-
лонтерам, социально ориен-
тированным некоммерческим 
организациям, организациям 
социального обслуживания и 
медицинским организациям.

В сумме федеральные и краевые выплаты для 
младшего медперсонала в Красноярске составили 
до 90 000 рублей, среднего - до 150 000, врачи 
же получили около 300 000 рублей.

КОНТРОЛЬНАЯ ПРОВЕРКА

МЫ РЕШИЛИ 
ПРОВЕРИТЬ, 
НАЧАЛИ ЛИ 
ПОЛУЧАТЬ 
РЕАЛЬНУЮ 
ПОМОЩЬ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
И КОМПАНИИ. 
ВОТ ПЕРВЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ.

КОМПАНИЯ 
«МЕДТЕХНИКА» 
(МУРМАНСК)
Торговля розничная изделиями, 
применяемыми в медицинских 
целях.
Основатель - Татьяна Уланова. 
Получили микрозайм в 1 милли-
он рублей под 1% и беспроцент-
ный кредит на выплату зарплаты. 
Средства использованы для за-
пуска нового продукта - бактери-
цидного ультрафиолетового ре-
циркулятора для дома и офиса.

ООО 
«КЛИНВИЛ» 
(ТЮМЕНЬ)
Клининговая 
компания. 
Основатель - 
Наталья Па-
денко.
Получили 
кредитные 
каникулы от 
Сбербанка.

ООО «НОРД СТОУН» 
(КИРОВСК)
Организация и проведение научно-
познавательного туризма на Коль-
ском полуострове. Генеральный 
директор Олег Лютцков. Предо-
ставлены каникулы на арендную 
плату муниципального имущества 
с апреля по июнь 2020-го, пере-
нос оплаты арендной платы с 
июля по октябрь 2020-го, на 
2021 - 2023 год. Субсидия в виде 
1 северного МРОТ на каждого 
сотрудника в мае 2020 г.

ФИТНЕС-
КЛУБ 
(ВОЛГОГРАД)
Основатель - Ма-
рина Чумакова. 
Отсрочка по 
кредиту на 
3 месяца. 
Микрозайм от 
госфонда под 
1% (целевой). 
Подали заявле-
ние на субси-
дию.

ИП ЕЛЕНА 
ЧИНГИЗОВА 
(БАШКИРИЯ, 
УФА)
Ателье по по-
шиву женской 
одежды. Кани-
кулы на аренд-
ную плату му-
ниципального 
имущества с 
апреля по сен-
тябрь 2020 г.

ЦЕНТР ИННОВА-
ЦИОННОГО 
МОЛОДЕЖНОГО 
ТВОРЧЕСТВА
Гендиректор Лола 
Шурыгина. 50% 
скидка на арендную 
плату коммерческого 
имущества с апреля 
по июнь 2020 г. 
Понизили размер 
налога на соцвзносы 
до 15% для зарплат 
выше МРОТ. 
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ЛЮБИМЫЙ ПРИЕМ 
КОНСПИРОЛОГОВ:  
«ВЛАСТИ ЧТО-ТО СКРЫВАЮТ»

Еще два месяца назад журналисты 
американского канала CNN утверж-
дали противоположное - «стратегия 
Москвы по борьбе с эпидемией эффек-
тивна», хвалили нашу систему тестиро-
вания и практику борьбы с фейковыми 
новостями. Впрочем, тогда западные 
СМИ решали другие задачи: пнуть 
Трампа за «плохую борьбу с ковидом» - 
ради такого святого дела можно было 
даже и Кремль разок похвалить.

Но теперь река вернулась в привыч-
ное русло, русские снова плохие: яко-
бы искажают статистику смертности 
от «короны». Доказательства - неза-
мысловатые, в духе теорий заговора с 
маргинальных интернет-сайтов: «Вла-
сти (в данном случае - российские) 
все скрывают». В противоположную 
сторону, что характерно, данная ло-
гика не работает.

БРИТАНИЯ: «ЛИШНИЕ»  
22 ТЫСЯЧИ УМЕРШИХ  
В ДОМАХ ПРЕСТАРЕЛЫХ

К настоящему моменту, по офици-
альным данным, в Соединенном Ко-
ролевстве (СК) от ковида умерло 35 
тысяч человек.

При этом в зоны смерти превра-
щаются дома престарелых. По офи-
циальным данным, к началу мая от 
коронавируса скончались свыше 8,3 
тыс. подопечных таких заведений (и 
это только в Англии, без учета других 
частей СК). Статистику предоставляют 
сами компании-операторы домов пре-
старелых. Причем, похоже, искажая ее 
в выгодном для себя свете.

Британские ученые из Лондонской 
школы экономики проанализировали 

весь массив данных о смертности в 
домах престарелых. Оказалось, реаль-
ные цифры погибших из-за эпидемии 
коронавируса (включая косвенные 
случаи, когда, например, больной не 
может попасть в больницу, потому что 
все койки уже заняты) - почти вдвое 
больше. И могут составлять до 22 тысяч 
человек. Еще раз: это только в цен-
тральной части Британии и только из 
числа обитателей домов престарелых - 
повторим, при официальных данных 
якобы в «35 тысяч погибших» среди 
ВСЕХ британцев.

США: СЧЕТ ЗА ЛЕЧЕНИЕ -  
ДО $75 ТЫСЯЧ

В Штатах статистика тоже показы-
вает чудеса. В Нью-Йорке смертность 
от коронавируса почти в 30 раз вы-
ше, чем в Калифорнии: 55 погибших 
и 2 погибших на 100 тысяч населения 
соответственно. Хотя эти территории 
очень похожи: приморский климат, 
высокая урбанизация, заметная доля 
мигрантов, местная администрация из 
числа демократов. Тоже «власти что-то 
скрывают»?

Ладно, если уж хо-
тите настоящей кон-
спирологии - есть 
мнение, что многие 
американцы просто 
боятся обращаться к 
врачам и, возможно, 
переносят недиагно-
стированную (а зна-
чит, и не попавшую в 
статистику) «корону» 
дома.

Причина банальна: 
по подсчетам телека-
нала CNBC, лечение 
при тяжелой форме 
коронавируса обой-
дется от 42 до 75 ты-

сяч долла-
ров. В теории 

счет оплатит твоя 
страховая компания. Но 

10% американцев не имеют медстра-
ховки вообще; 20% могут позволить 
себе лишь самую дешевую, которая 
такую сумму не покроет. Сейчас Белый 
дом пообещал ставить на ноги корона-
вирусников с помощью федеральных 
субсидий, но как этот механизм будет 
работать - пока не ясно.

Наконец, посмертная экспертиза в 
США и Британии - процедура платная, 
ее делают не во всех случаях. И мно-
гие умершие от коронавируса (если он 
имел место на фоне других тяжелых 
заболеваний) могут просто не попасть 
в статистику.

Напротив, в России подвергают 
вскрытию и экспертизе всех умерших 
с подозрением на коронавирус, и эти 
данные включаются в итоговые офи-
циальные отчеты. 

И еще. Накануне приближающегося 
старта выборов президента США Ва-
шингтону и Лондону весьма болезнен-
но признавать, что они справляются с 
эпидемией коронавируса значительно 
хуже, чем Китай, Германия и Россия. 
Понятно, что самый веский критерий 
успешности противостояния панде-
мии - сохранение жиз-
ни людей. А как 
раз по этому-то 
показателю и 
Штаты, и Ве-
ликобритания 
сильно прои-
грывают России. 
Замедленные и 
неадекватные 
действия соб-
ственных прави-
тельств, стоящих 
перед дилем-
мой: спасать то 
ли жизнь, то ли 
кошелек, при-
вели к лавино-

образному развитию эпидемии в этих 
странах, и - как следствие - большому 
количеству жертв. У нас же в это вре-
мя были и точный план действий. И 
несомненный выбор - в приоритете 
жизни людей.

ИТАЛИЯ: ПРИЧИНА 
СВЕРХСМЕРТНОСТИ - «КРАХ 
СИСТЕМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»

Говорят: посмотрите, в этой стра-
не - 32 тысячи умерших на 227 тыся-
чи заболевших; а в России - 3 тысячи 
умерших на 309 тысяч заболевших. Ну 
не может такого быть!

Правда, есть нюанс: на Апеннинах 
доля пожилого населения - одна из 
высочайших в мире.

При этом в начале эпидемии коро-
навируса, итальянский еженедельник 
L’Espresso выпустил статью с красно-
речивым заголовком: «Государствен-
ная система здравоохранения рушит-
ся». Просто приведем пару цитат:

«Нам не хватает инвестиций в 10 
млрд евро и 47 тыс. сотрудников, по 
большей части из младшего медпер-
сонала, а также врачей и техническо-
го персонала, только для того, чтобы 
обеспечить предоставление основных 
услуг».

«C 2012 по 2017 год в Италии было 
упразднено 759 отделений больниц, 
и теперь число койко-мест - 3,2 на 
тысячу жителей, против шести во 
Франции и восьми в Германии».

Действительно, смотрим данные по 
ФРГ - соотношение больных и умер-
ших совсем другое (в тыс. чел.): 178 
на 8. Для Италии, напомним, - 227 на 
32. Тоже фальсификация статистики с 
целью занижения или просто разница 
в стратегии Берлина и Рима?

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧь

«Официальная статистика ле-
тальности от коронавируса в Рос-
сии не занижается, - заявила 22 мая 
представитель Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) в России 
Мелита Вуйнович. - Она основана, 
во-первых, на многолетнем сотрудни-
честве России и ВОЗ. Во-вторых, ме-
тодика, которая используется в Рос-
сии для определения непосредственной 
причины смерти и сопутствующих 
заболеваний, полностью соответ-
ствует рекомендациям ВОЗ».

На самом деле

Утка имени 
Блумберга

Казалось бы, мировая чума - лучший спо-
соб объединиться, забыть о международных 
распрях. Хотя бы на время. Но нет! Западные 
СМИ - прежде всего британская Financial 
Times - разразились статьями, будто «Россия 
занижает число умерших от коронавируса».

Их коллеги из США пошли еще дальше. 
13 мая авторитетное информагентство 

Bloomberg выпустило материал под назва-
нием: «Эксперты хотят знать, почему корона-
вирус не убил больше русских». Основатель 
этого СМИ - Майкл Блумберг, миллиардер-
филантроп, был даже кандидатом в прези-
денты от демократов.

Из-за гневных комментариев (как простых 
пользователей, так и дипломатов, вплоть 
до спикера МИД РФ Марии Захаровой) 
скандальный заголовок все-таки поменя-
ли: «Эксперты задаются вопросом, почему 

коронавирус не убил больше русских». Да, 
такой нюанс в корне меняет дело.

Наконец, после общего возмущения за-
головок переписали в третий раз: «Экс-
перты задаются вопросом о российских 
данных о смертности от COVID-19». Хоть 
на том спасибо. 

Но какова же ситуация с летально-
стью от «короны» на самом деле, осо-
бенно в тех странах, откуда громче 
всего обвиняют Россию?

На Западе -  
медицинская  
катастрофа

В объективе американского 
фотокора - мобильные 
рефрижераторы-морги 
в Нью-Йорке на фоне 

статуи Свободы.

Для массовых захоронений власти Нью-Йорка 
используют остров Харт. Похороны здесь раньше 

проводились не чаще раза в неделю, теперь 
работа останавливается только в выходные.

 ■ ОТКРОВЕННО

Из дневника доктора Крейга Спенсера, 
который спасал людей от эпидемии в 
Африке в 2014 году, а сейчас борется за 
человеческие жизни в больнице Нью-Йорка.
 

«Начинаю размышлять чтобы понять, насколько все 
плохо на самом деле и насколько будет плохо в будущем. 
У нас кончаются аппараты ИВЛ. Сирены машин ско-
рой помощи не смолкают. Мы слишком поздно стали 
выявлять этот вирус. Единственное, что мы можем 
сделать, это замедлить его распространение. Меня 
волнует в данный момент не столько экономический 
кризис, сколько наша способность спасать человече-
ские жизни».
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Сергей ФЕДОРОВ, 
кандидат политических 
наук, ведущий 
научный сотрудник 
Института Европы 
РАН - об истинном 
смысле шага России:

- Два с лишним месяца назад, в 
самом начале вспышки пандемии, 
Москва отправила медицинскую 
помощь в наиболее пострадавшие 
от пандемии страны: сначала в 
Китай, после в Италию и США. 
Хотя и отношения с последней на 
тот момент нельзя было назвать 
дружескими. Я уверен, что, при-
нимая такое решение, наше ру-

ководство думало не о какой-то 
геополитической выгоде, а просто 
о человечности, хотело протянуть 
руку помощи. Ведь ситуация на тот 
момент была тяжелейшая - в неко-
торых муниципалитетах Италии су-
точная смертность на пике панде-
мии возросла вдвое. Там наши не 
только показали выучку и умение 
работать в экстремальных усло-
виях. Оборотная сторона итальян-
ской акции - военные медики по-
лучили бесценный опыт во время 
пика инфекции в Италии. Опыта, 
который, безусловно, пригодился 
уже по возвращении домой. В лю-
бом случае и добро возвращается. 
Когда мы выслали в Поднебесную 

самолеты с гуманитарной помо-
щью, получили в ответ не только 
слова благодарности, но и обеща-
ние, что в трудную минуту помогут 
и нам. Так и произошло. Когда у 
нас вирус начал прогрессировать, 
Китай в первую очередь заключил 
контракт на поставку в Россию ме-
дицинского груза с оборудованием 
и медикаментами, а следом приле-
тели вирусологи и врачи, которые 

за время борьбы с эпидемией в 
своей стране уже отработали ме-
тодики лечения COVID-19.

Сейчас уже и генсек ООН под-
держал призыв России снять 
санкции с государств, на фоне 
пандемии попавших в тяжелое по-
ложение, - таких как Венесуэла 
или Иран.

И здесь нашей страной мы мо-
жем только гордиться. 

 ■ ФЕЙК 1

ЖИтЕля САхАлИНА 
ОштРАФОВАлИ НА 300 
тыСяч РублЕЙ

27 апреля 2020 года один из пасса-
жиров авиарейса Бангкок - Шанхай - 
Южно-Сахалинск сделал с телефона 
видеозапись, которую распространил 
в соцсети. В ней он сказал, что людей 
обеспечили средствами индивидуаль-
ной защиты не на весь рейс, а только 
по прибытии на Сахалин. 

«Я находился в самолете в аэропорту 
Южно-Сахалинска и записал видео, как 
пассажиры выходят из самолета, а их 
встречают сотрудники государственных 
учреждений. При этом я прокоммен-
тировал, что нас якобы обеспечили 
защитными костюмами только по при-
лете в Южно-Сахалинск «для показухи», 
хотя на самом деле это не так, - написал 
сахалинец.

На самом деле пассажирам костюмы 
были выданы в Шанхае и все время по-
лета они были защищены от инфекции.

За ложь придется заплатить - суд на-
значил наказание в виде штрафа 300 
тысяч рублей.

 ■ ФЕЙК 2

Автор другой «новости», предста-
вившись водителем, сообщала, что 
из обсервационного центра в райо-
не Крылатское г. Москвы в ночное 
время вывозятся трупы людей, 
погибших от коронавирусной 
инфекции. Страница в настоящий 
момент удалена, уголовное дело 
возбуждено. Понятно, что такой на-
меренный вброс в паблик, который 
читают жители района, мог привести 
к панике. В итоге автора этих постов 
нашел Следственный комитет. «Во-
дителем» оказалась администратор 
паблика Ольга Толокевич, которая 
призналась во лжи и сейчас рас-
каивается. Теперь меру наказания 
определит суд.

 ■ ФЕЙК 3

СпРОВОцИРОВАл СхОД  
ВО ВлАДИКАВКАзЕ,  
Из-зА КОтОРОгО 
НАчАлСя ВзРыВНОЙ РОСт 
зАРАзИВшИхСя

6 апреля известный на Кавказе 
COVID-диссидент Вадим Чельдиев зая-
вил, что болезни не существует. А пан-
демия - не что иное, как «грандиозная 
афера XXI века». И призывал земляков 
устроить «народный сход» во Владикав-
казе в знак протеста против режима 
самоизоляции. Несанкционированный 
с самого начала митинг Вадим Чель-
диев анонсировал в сети. Стихийная 
акция прошла на площади Свободы во 
Владикавказе 20 апреля и собрала, по 
информации республиканского МВД, 
около 2 тысяч человек. Итог для вы-
шедших на акцию - сотни заболевших, 
а для Чельдиева - три уголовных дела: о 
призывах к осуществлению экстремист-
ской деятельности, распространении 
фейков о коронавирусе и применении 
насилия против силовика Центра «Э» 
при задержании.

Мнения и факты

ВОзВРАщАтьСя  
НЕльзя ОСтАтьСя 

Ни для кого не секрет, что российские биз-
несмены, спортсмены и звезды шоу-бизнеса 
имеют запасные аэродромы на Западе. Зараба-
тывают деньги в России, а тратят за рубежом. 
Мол, детям нужно дать лучшее образование, 
а семье - лучшую медицину. Однако внезапная 
вспышка коронавируса расставила все точки 
над «i»: зарубежные страны оказались бессиль-
ны перед инфекцией, и наши соотечественники 
поспешили домой. По некоторым данным, пан-
демию в России пережидают более половины 
богатейших людей из списка Forbes. «Конечно, 
ни одна мировая система здравоохранения, 
даже самая лучшая, не была полностью го-
това к коронавирусу, но Россия оказалась 
на несколько шагов впереди. Тут и вовремя 
принятые ограничительные меры, и большее 
количество закупленных аппаратов ИВЛ, за-
ранее подготовленное избыточное количество 
койко-мест и, конечно, самоотверженность на-
ших медиков, которые работают 24/7, часто 
сами заражаясь и болея», - рассказал «КП» 
врач-хирург Игорь Бунин. 

По словам главы торгового дома юве-
лирной фирмы Graff в Лондоне Ольги Со-
лоухиной, давно проживающей в Англии, «из 
наших уехали абсолютно все олигархи, уехали 
даже все, кто ненавидел Россию, уехали все, 
кроме тех, кого сразу арестуют на россий-
ской границе». Например, известный 
бизнесмен, владелец крупной 
мебельной фабрики Mr. Doors 
Максим Валецкий (на фото 
справа). Судя по всему, коммер-
сант вылететь из Лондона все-
таки смог. И закрытые границы 
его не остановили. Если в марте 
предприниматель рассказывал рос-
сийским СМИ, какова ситуация в Лондоне, 
и наблюдал за происходящим из окон своей 
роскошной квартиры около Музея Тейт, то к 
маю - когда ситуация в столице Британской 
империи стала критической - на перекладных, 
через Минск, вернулся в Москву. Теперь Ва-
лецкий, судя по собственным геоотметкам в 
социальных сетях, карантинит в башне «ОКО» 
комплекса «Москва-Сити».

После отдыха 8 марта в Куршевеле Зияд 
Манасир (основатель холдинга «Стройгазкон-
салтинг») с женой и дочерьми вернулся не в 
Лондон, где обычно живет семейство, а на 

самоизоляцию в Россию. С подозрением на ко-
ронавирус. Следом прилетела на Родину и дочь 
известного инвестора Шалвы Чигиринского, 
которая провела с Манасирами мартовские дни 
на элитном французском курорте. Переболела 
коронавирусом в Сочи.

ДОРОгА ДОМОЙ  
Из-за границы в Россию вернулись не только 

бизнесмены из списка Forbes, но и знамени-
тые спортсмены. В апреле испанские СМИ 
вышли с громкими заголовками о том, что 
нападающий сборной России и испан-
ской «Сельты» Федор Смолов (на 
фото справа) «сбежал в Россию» 
во время всеобщей изоляции. Но 
как говорят в окружении спор-
тсмена, Федор согласовал свои 
действия с «Сельтой». Из Виго 
домой Смолов, как утверждают 
СМИ, отправился на частном само-
лете. Приземлился в Минске, в аэро-

порту пересел в машину и спокойно доехал 
до Москвы. Тогда еще гражданам России 
было разрешено пересекать границу на 
автомобиле. По некоторым данным, 
перелет из Виго обошелся форварду в 
8 - 10 тысяч евро. В России Cмолов был 

восхищен самоотверженностью врачей 
и пожертвовал миллион рублей москов-

ской станции скорой помощи на борьбу с 
коронавирусом. 

А вот возвращение домой защитника клуба 
НХЛ «Коламбус» Владислава Гаврикова 
(на фото справа) могло и не произойти - мест 
в самолете было намного меньше, чем же-
лающих. Гавриков вместе с семьей прождал 
новый рейс три дня, но в итоге купил билеты с 
пересадками - Нью-Йорк - Амстердам - Минск, 
а оттуда взял билеты на поезд до Питера. 

Павел Бучневич, игрок клуба НХЛ «Нью-
Йорк Рейнджерс», на самоизоляции в родном 
Череповце. Судя по его страничке в соцсети, 
живет на даче, играет в нарды. Не скучает и 

23-летний вратарь «Вашингтон Кэпи-
талз» Илья Самсонов. Он вернулся в 

Магнитогорск, уехал за город, где снял дом. 
Гоняет на квадроцикле по лесу и переправляет-
ся через реку с быстрым течением. Вернулся в 
Москву и одноклубник Самсонова - защитник 
«Вашингтона» Дмитрий Орлов.

«ОбОлВАНИВАлИ  
зА Их ЖЕ ДЕНьгИ» 

На своей странице в Фейсбуке официальный 
представитель российского МИДа Мария За-
харова не раз убеждала богатых россиян, 
старающихся выбраться из-за границы, что их 
«много лет оболванивали за их же деньги», а они 
«платили золотом за тлен, за иллюзию». Мария 
Захарова потребовала «начать с уважения» к 
Родине. Весьма вероятно, что это лето они про-
ведут в России, а не в своих зарубежных особня-
ках. Спросом начнут пользоваться элитные дома 
в Крыму, Краснодарском крае и Подмосковье. 
Постепенно миллионеры могут начать активно 
обустраивать свою страну. «Уважать», как бы 
выразилась Захарова. Пандемия показала, что 
быть под защитой можно только дома. 

 ■ я В ДОМИКЕ!

почему российские знаменитости решили 
спрятаться от пандемии на Родине 

 ■ МНЕНИЕ

В данный момент наша 
система здравоохранения 
обеспечена всем необходимым, 
наращиваются объемы 
производства по самым важным 
позициям. Это позволяет России 
оказывать помощь другим 
странам, страдающим от 
пандемии коронавируса. 

Российские военные врачи вместе с итальянскими 
коллегами оказывают помощь местным 
жителям в полевом госпитале Бергамо.

«Медицинская помощь  
другим странам вернулась 
нам сторицей»

 ■ ОтКРОВЕННО

Из записей в блоге главы 
торгового дома ювелирной 
фирмы Graff в лондоне Ольги 
Солоухиной.

Ребята, вы просто не 
понимаете своего сча-
стья! Это все какие-
то недостижимые 
мечты для нас, жите-
лей Лондона, столицы 
европейского государ-
ства. К вам здесь НИ-

КТО из врачей не придет. Совсем. Вам 
запрещено приехать в госпиталь, вам 
никто, ни за какие деньги не сделает КТ 
легких. Вы попросту - обречены и играете 
в самую страшную рулетку в своей жиз-
ни. Единственно, что вы будете слышать 
по телефону, по автоответчику - СИ-
ДИТЕ дома. Никто ничего не привезет. 

Вас не спасут. Вам никто не помо-
жет ни советом, ни лекарствами, 

ни рецептом. Потому что против 
этого вируса в Лондоне ничего не 
прописывают. Вообще ничего. 
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Звезды на карантине

Полезное время

ФРАНЦУЗСКИЙ ОТПУСК 
ЮЛИИ ВЫСОЦКОЙ

Актриса Юлия Высоцкая  
на изоляции отдыхает от го-
товки и съемок. Но у нее ни 
одной свободной минутки: 
решила наверстать сразу 
все упущенное.

- Для начала я выспалась. 
Затем привела в порядок дом - 
провела генеральную уборку, - пе-
речисляет артистка, которая, несмотря на 
внешность аристократки, оказалась совсем 
не белоручкой. - А главное, у меня появилось 
время для занятий французским по скайпу.

Я устраиваю детокс во всех смыслах: делаю 
пищевые паузы, перестала пить кофе, стара-
юсь максимально разгрузить свой организм. 
Изоляция от внешнего мира помогает при-
слушаться к себе и очистить голову. 

ТЕАТРАЛЬНОЕ БЕЗУМИЕ ВЕРНИКА, 
СТЫЧКИНА И МАТВЕЕВА

Об этой эпидемии, к бабке не ходи, снимут 
еще десятки фильмов. Но снять фильм на 
карантине - совсем другое дело, а уж сери-
ал… На комедийный проект, не выходя из 
дома, решились Игорь Верник, Евгений 
Стычкин и Максим Матвеев  - все они 
играют сами себя. А за красоту в сериале 
«Беезумие» (именно так, с двумя «е», потому 
что главный герой - настоящая овца) отвеча-
ет Кристина Асмус. Восемь коротеньких 
серий «Беезумия» - это история о попытке 
отрепетировать спектакль в условиях са-
моизоляции. Выходить из дома актерам при 
этом не пришлось. 

ЗВЕЗДНЫЙ ФИЗКУЛЬТПРИВЕТ 
ОТ НАСТИ КАМЕНСКИХ

Похудевшая на 20 кг поп-дива 
Настя Каменских на самоизо-
ляции начала вести в Инстагра-
ме утренние прямые эфиры, 
присоединиться к которым 
может каждый. Никаких 
лишних разговоров: вода, 
коврик - и погнали делать 
«попу, как у Ким». Или 
накачивать еще одно-
го любимчика Камен-
ских - пресс. Ее трех-
минутный комплекс на мышцы 

живота включает «складку», «велоси-
пед», скручивания… Казалось бы, 

ничего сложного, но тремя мину-
тами не отделаться: тренировка 
с Настей предполагает минимум 
три круга.

На карантине стали куда весе-
лее и занятия с Ляйсан Утяше-

вой. К зарядке дома гимнастка по-
дошла с юмором, приглашая в гости 

по видеосвязи звездных друзей. Одним 
из «подопытных» стал Гарик Харламов, в ис-
полнении которого фирменные упражнения 
от Ляйсан - «добрые и злые кошки», «живая 
гусыня и мертвый лебедь», «сумоист просит 
поесть» - стали настоящей комедией.

СЕКРЕТНАЯ РОЛЬ ЯКУБОВИЧА
Бессменный ведущий «Поля чудес» Леонид 

Якубович на самоизоляции открыл в себе 
любовь к театру. Теперь он не только актер, 
продюсер, телеведущий, но и драматург.

- Сейчас я заканчиваю сразу несколько 
важных дел: дописываю книгу и репетирую 
пьесу, которую сам же и написал и в которой 
буду играть, - рассказывает Леонид Аркадье-
вич. - О чем пьеса, пока секрет. В ней будем 
я и Александр Пашутин, а третьего актера, 
точнее актрису, ищет режиссер. Будет мне 
подарок на 75-летие (Якубович отпразднует 
юбилей 31 июля. - Ред.).

РАСПРОДАЖА ОТ ФИЛИППА 
КИРКОРОВА

Главный модник шоу-бизнеса наконец рас-
потрошил свою необъятную гардероб-

ную, которая давно нуждалась в 
обнулении. Только представьте: у 
Киркорова более 900 тысяч еди-
ниц одежды - этого хватит, что-
бы с барского плеча приодеть 
почти весь город-миллионник! И 
действительно, вещи от поп-
короля - хоть с бирками, хоть 

б/у - теперь можно носить.
Большая распродажа от Кир-

корова по законам времени 
стартовала дистанционно - ло-
ты появились на сайте онлайн-

магазина. Все вырученные от 
распродажи деньги Кирко-

ров обещает потратить на 
благотворительность.

Добрые и злые кошки 
Гарика Харламова
Кто из звезд приспособился к самоизоляции так, что теперь 
не хочет выходить из дома - столько дел еще не переделано! 
«Коронованному» вирусу, изменившему нашу жизнь, далеко не 
всех удалось приковать к дивану и телевизору. Знаменитости, 
как люди деятельные, решили: не можешь победить - возглавь. 
И действительно, стали гуру изоляции, грамотно спланировав 
свободное время. Вдохновляемся примерами звезд!

1 Сначала надо открыть салоны красо-
ты и только потом офисы. Хватит с нас 
стрессов!

2 Во время карантина природа настоль-
ко очистилась, что в села начали возвра-
щаться маркетологи, бариста и тренеры 
личностного роста.

3 Страшные времена: людям приходится 
мыть руки, общаться с детьми, самим го-
товить еду... У некоторых даже до чтения 
книг дошло.

4 Старинная китайская мудрость: тот, 
кто говорит, что один человек не может 
изменить мир, никогда не ел летучую 
мышь.

5 Коронавирус  - это настоящий жен-
ский заговор: отменены все футбольные 
матчи, закрыты бары. Все мужики сидят 
дома с женами.

6 Пробыв несколько дней дома, начи-
наешь понимать, почему коты постоянно 
просят есть.

АНЕКДОТЫ

Врач-психиатр 
и психотерапевт, 
кандидат 
медицинских 
наук, 
сотрудник 
ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» 
Минздрава России 
Татьяна ЗЕЛЕНКОВА-ЗАХАРЧУК 
назвала основные правила 
возвращения к обычной жизни.

- Татьяна Анатольевна, вот, ка-
залось бы, нам надо радоваться, 
возвращаемся к нормальной жиз-
ни, вновь идем на работу, а боязно, 
тревожно. Что делать?

- Выход на работу  - это же новый 
стресс, который потребует перенастрой-
ки адаптационных ресурсов. Нам опять 
надо будет дисциплинировать себя, что-
бы вернуться в рабочий ритм жизни. Все 
мы выходить будем из разных условий. 
Те, кто продолжал работать на удален-
ке, особой разницы не заметят. Может, 
даже станет легче, что не будут отвле-
каться на детей, на домашние дела. Есть 
и категория людей, которые не могли си-
деть без дела и включились в волонтер-
скую деятельность, помогали пожилым 
людям, медикам. Ну а кто-то расслабил-
ся, лежал на диване, переедал на ночь. 
Вот это самый сложный старт для выхо-
да из самоизоляции. Надо понять глав-
ное - пора возвращаться в рабочий ритм!

Как это сделать? Для начала надо 
вернуть режим сна и отдыха. Вставать 
по будильнику и постепенно прибли-
жать то время, когда вы регулярно 
раньше вставали, чтобы привести себя 
в порядок, позавтракать и  доехать до 
работы. Если во время самоизоляции 
вставали после полудня, начинайте про-
сыпаться каждое утро на час раньше. 
Днем старайтесь не спать. Идеальный 
режим сна: засыпать в 22 часа, вста-
вать в 6 - 8 часов утра.

- О чем еще важно помнить при 
выходе из самоизоляции?

- О режиме питания. Он должен быть 
порционным и кратным. Важно помнить 
о структуре свободного времени, о 
том, чтобы в жизни было место и время 
для дел и для отдыха. Да, это похоже 
на то, как мы входили в изоляцию, толь-
ко теперь нам надо в голове держать 
план изменений стереотипа жизни об-
ратно на рабочий, так будет постепенно 
меняться настрой на нужный лад. Если 
возникли нарушения аппетита, сна, на-
строения, есть сильная тревога по пово-
ду того, что там, на работе, будет, тогда 
необходимо обращаться за врачебной 
помощью к психотерапевту. Главное  - 
понимать, что все ваши усилия не зря, 
они очень важны.

Выход из 
самоизоляции: 
как справиться 
с новым стрессом?

КНИГА ДОМАШНИХ РЕКОРДОВ
Петербуржец Игорь Фролов - вла-

делец маленькой турфирмы, которая 
занималась организацией экскурсий по 
Северо-Западу России. С приходом пан-
демии бизнес пришлось заморозить. Да 
и жену на работе сократили. Но такие, 
как Игорь, не сдаются. Превратил хобби 
в семейный стартап: супруги готовят 
домашнюю еду и адресно рассылают. 
Кулинарный процесс выкладывают в 
интернет с подробными комментариями. 
Количество заказов растет в геометри-
ческой прогрессии - только котлеты из 
щучьих щечек чего стоят!

Дизайнер интерьеров Людмила 
Гаранджук находит будущую клиентуру 
благодаря карантинному бонусу: сейчас 
абсолютно бесплатно помогает желаю-
щим проектировать интерьер, подбирает 
мебель, материалы и аксессуары для 
дома. Лучшей рекламы не придумаешь.

Адам Дабуев, владелец склада 
старых автомобилей и запчастей из 
чеченского села Шали принял реше-
ние простить всех своих должников - во 
время пандемии у многих клиентов с день-
гами беда. «Я записал аудиосообщение, в 
котором объявил о том, что прощаю всем 
долги, и разослал его своим знакомым. 
На тот момент я даже подумать не мог о 
том, что столько людей последуют моему 
примеру», - говорит Адам Дабуев.

Неожиданно для Дабуева его инициати-
ву подхватили многие жители республики. 
Так родился «флешмоб прощения». 

ПРИЗНАНИЕ 
ЭПОХИ 
ПАНДЕМИИИ

«Любимая, выходи за меня замуж!» - 

Светлана Ларионова из Усть-Кута 

(Красноярский край) прочитала это 

послание от своего возлюбленного 

Игоря Горшунова в мессенджере 

WhatsApp. Студент-медик сейчас рабо-

тает волонтером в реанимации одной 

из больниц Красноярска, где лежат 

зараженные COVID-19. Живет там же. 

Свое предложение руки и сердца он 

отправил в общий семейный чат, по-

просив благословения у мамы и буду-

щей тещи. Свадьбу молодые решили 

сыграть после пандемии, все-таки им 

хочется настоящей церемонии!
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

В этом году 
Парад Победы
из-за коронавируса 
перенесен с 9 мая 
на другую дату - 
24 июня. Она выбрана 
не случайно. Именно 
в этот день в 1945 году 
на Красной площади 
состоялся легендарный 
Парад Победителей. 
Как он проходил, «КП» 
рассказал кандидат 
исторических наук 
Алексей ИСАЕВ.

ОТ БЕРЛИНА 
ДО ХАРБИНА

- В 1945-м Парад Победы 
был только в Москве?

- Парадов было четыре. 
Главный - 24 июня в Мо-
скве. Еще два Марша По-
бедителей прошли в Бер-
лине, у Бранденбургских 
ворот - 4 мая и 7 сентября. В 
последнем участвовали вой-
ска СССР, США и Велико-
британии. Четвертый состо-
ялся в китайском Харбине 
16 сентября - в честь победы 
над Японией. Но то были со-
бытия иного порядка.

- Сталин звал на парад глав 
стран-союзниц?

- Нет. Отношения у СССР 
с США и Британией уже ста-
ли натянутыми.

- Как возникли идея и дата?
- Сталин, как считается, 

принял решение 15 мая - шел 
праздничный банкет в Крем-
ле в честь Победы. А к 24 мая 
была готова директива Став-
ки с детализацией парада. От 
этой даты просто отсчитали 
месяц на подготовку - по-
лучилось 24 июня.

- Чей сценарий?
- Генерала Павла Артемье-

ва, командующего войска-
ми Мосокруга. Он готовил 
и Парад 7 ноября 1941-го.

- Знамя Победы несли?
- Знамя, водруженное над 

Рейхстагом, привезли в Мо-
скву. Но поняв, что проне-
сти его красиво не выйдет, 
от идеи отказались. При-
том немецкие штандарты 
готовили.

- Почему не получилось 
красиво?

- У водрузивших знамя над 
Рейхстагом Егорова, Канта-
рии и Неустроева не было 
должной строевой подготов-
ки. Неустроев к тому же был 
ранен. Жуков увидел это на 
репетиции и отказался от их 
участия. И посадили героев 
на трибуну у Мавзолея... А со 
штандартами фронтов пона-
добились ухищрения.

- Какие?
- Они весили более 10 кг. 

Пришлось делать специаль-
ную сбрую для знаменосцев 
с подставками.

- Кто решил, что гитлеров-
ские штандарты бросят к под-
ножию Мавзолея?

- Инициатива Генштаба. 
Всего немецких знамен бы-
ло около 900. Для проноса на 
параде отобрали 200 (позже 
их, как считается, уничтожи-
ли). Оставшиеся 700 попали 
в музеи.

БОЙЦЫ - НЕ НИЖЕ 
176 САНТИМЕТРОВ

- Какая шла техника ?
- Ее взяли из войск Мо-

сковского военного округа, 
и потому по Красной пло-
щади шли нетипичные для 

Второй мировой машины. 
Вроде огнеметных Т-34 - на 
фронте они были редкостью. 
А авиация над Москвой вовсе 
не поднялась: более 200 само-
летов остались на аэродромах 
из-за облачности.

- Погода подвела?
- Было всего плюс 15 и ли-

вень. Его вроде не видно на 
кинохронике во время мар-
ша, но все маршалы сильно 
вымокли. На кадрах видно, 
что, когда люди стоят в ше-
ренгах, льет дождь. Но ког-
да пошли колонны - ливень 
кончился.

- Как отбирали участников?
- Списки определяли на 

фронтах. В директиве Ставки 
было четко указано - сколько 
и кого. Отбирали проявив-
ших себя в боях и имевших 
боевые ордена. А сводные 
полки возглавляли команди-
ры отличившихся корпусов.

- На кадрах хроники, ка-
жется, что у всех Звезды Ге-
роев.

- У многих, но не у всех. А 
всего в параде участвовало 
более 30 тысяч человек.

- Были ограничения по ро-
сту, возрасту?

- В приказе по войскам 1-го 
Белорусского рост участника 
указывался не ниже 176 сан-
тиметров. Но такие идеи воз-
никали на уровне фронтов. В 
Москве это не регламенти-
ровалось.

И МУЗЫКА
ЦАРСКИХ ВРЕМЕН

- Где жили участники пара-
да?

- В казармах Московского 
военного округа. В том числе 
в Лефортовских казармах.

- Как фронтовики воспри-
няли ежедневные строевые 
тренировки?

- Тренировки проходили 
общие. Их отсматривал Жу-
ков. Но это же были молодые 
люди 20 - 30 лет. У всех была 
хорошая физподготовка.

- А культурная программа?
- Их водили в столичные 

театры, кино. Ведь многие 
попали в Москву впервые. И 
образ жизни тогда пропаган-
дировался такой: советский 
человек должен повышать 
свой уровень культуры.

- Форму шили новую?
- Да, специально для пара-

да. Покрой утвердили зара-
нее. Но московская фабрика 
«Большевичка» с таким зака-
зом не могла справиться - и 
помогал весь Союз.

- А снимали парад как?
- Есть разные версии. В том 

числе про трофейную немец-
кую цветную пленку. Но бо-
лее вероятно, что кинопленка 
была американская. Опера-
торов и фотографов насчиты-
валось около сотни - логично 
предположить, что в таких 

Уникальные альбомы серии «Главные документы» - 
«Великая Отечественная война» и «Сталин».

Это более 1200 редчайших фотографий, распоряжений Ставки, 
личных приказов Сталина, оперативных карт, уникальных рисунков 
и постановлений того времени, еще недавно находившихся под 
грифом «Совершенно секретно».

Высокое качество полиграфического исполнения книг, а также 
эксклюзивные архивные материалы придутся по душе всем цени-
телям военно-исторической литературы.

Приобрести документальные альбомы можно на shop.kp.ru и в 
фирменном магазине «КП» по адресу: г. Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1.
16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781

«Комсомолка» рекомендует
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➊  На фасаде Исторического музея - изображение Знамени Победы 
150-й Идрицкой дивизии 1-го Белорусского фронта, водруженного над Рейхстагом. 

➋  В центре площади - сводный оркестр из 1400 музыкантов, напротив Мавзолея - 
сводный отряд суворовцев-барабанщиков. В коробках - 10 сводных полков 
десяти фронтов и сводные колонны трех флотов и двух флотилий.

➌  На фасаде ГУМа разместили флаги 16 республик СССР (в кадре видны 8).

Тайны Парада 1945 года:

 Почему Жуков не дал Егорову    и Кантарии нести Знамя Победы

К июньскому параду в Большом театре сшили 360 боевых 
знамен (одно из них - на фото) для полков, награжденных 

боевыми орденами. И знаменосцами назначали 
только тех, кто был отмечен за большие подвиги.

yo
ut

ub
e.

co
m

Почему 
любимец 

Сталина 
Власов встал 

под знамена Гитлера - 
на kp.ru в разделе

«История современности»

1

2

3

человек должен повышать 

да. Покрой утвердили зара-

числе про трофейную немец-

лее вероятно, что кинопленка 

только тех, кто был отмечен за большие подвиги.
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Супруги 
смогли вернуть 
ребенка 
и даже 
помирились, 
но семью 
поставили на учет.

24-летний Максим 
и 20-летняя Маша из 
Перми поженились 
два года назад. Через 
год родился сын Ан-
тошка. Молодые жи-
вут в двухкомнатной 
квартире с мамой, 
папой и бабушкой 
Марии. На днях па-
ра разругалась в пух и 
прах, мелькали даже 
слова о разводе. Маша 
хотела пойти на день 
рождения подруги с 
ночевкой, Максим 
был против: мол, у нас 
семья, ты в ней мать, 
а за окном коронави-
рус! Но Мария ушла, 
хлопнув дверью.

- Они с Максимом 
полночи переписыва-
лись. А потом не знаю, 
что у него в голове пе-
ремкнуло, - говорит 
Сергей, дедушка Ма-
рии. - Мы дома были, 

но уже спали и ничего 
не слышали.

СУПРУГЕ НАЗЛО
Около трех часов но-

чи Максим разбудил 
сына, одел его и пое-
хал на такси к роддому, 
из которого год назад и 
забирал Машу с Анто-
ном. Подошел к окош-
ку с надписью «беби-
бокс» у приемного 
отделения, положил 
туда малыша, закрыл 
дверцу и ушел. Через 
несколько секунд на 

пульте роддома сра-
ботал сигнал, в палату 
с «коробкой жизни» 
пришел врач, Антона 
достали (не без изумле-
ния - обычно врачам 
оставляют новорож-
денных детей, а не го-
довалых), осмотрели, 
взвесили, составили 
документ и вызвали 
полицию. Бежать вслед 
удаляющемуся от при-
емного покоя мужчине 
никто не стал: смысл 
коробки в том, что че-
ловека, оставляющего 
в ней ребенка, не на-
казывают.

АНТОШКУ 
ВЕРНУЛИ 
ЧЕРЕЗ 9 ДНЕЙ

Опомнился и понял, 
что натворил, папаша 
часов в девять утра. 
Он побежал к теще 
на работу и рассказал 
все про Машу, сына и 
беби-бокс.

- Жена убежала с ра-
боты, забрала Макси-

ма, и они помчались в 
полицию объяснять-
ся, - рассказывает 
дед. - Маша, узнав, 
что случилось, тут же 
примчалась от подру-
ги, на день рождения 
она уходила с ночев-
кой.

- Ты совсем приду-
рок? - кричала она на 
мужа.

- Я не знаю, у меня 
что-то переклинило 
из-за этих разговоров 
о разводе, - оправды-
вался Максим.

Но вернуть ребенка, 
само собой, так про-
сто не вышло. Сначала 
родители собрали ха-
рактеристики с места 
жительства, работы, 
справки от психиатра 
и нарколога… Антош-
ку отдали только через 
девять дней, до этого 
времени даже посеще-
ния в больнице были 
под запретом.

Когда Антон вер-
нулся домой, Маша и 
Максим помирились. 
Но теперь старшие 
члены семьи не спу-
скают с них глаз.

- Семейная жизнь 
без ругани не бывает, 
конфликтов еще мил-
лион будет, ты каждый 
раз теперь будешь с 
помощью беби-бокса 
решать эти вопросы? - 
воспитывал молодого 
папашу тесть. 

Несмотря на при-
мирение, семью, где 
случилось ЧП, поста-
вили на учет и взяли 
на социальное сопро-
вождение. С ними бу-
дет работать психолог. 
Историей сейчас за-
нимается полиция.

Картинки из глубинки

Обсудим тему 
на сайте kp.ru в откликах 
к этому материалу

 ■ НУ И НЮ!

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Cлужба доставки 
наняла оставшихся 
из-за коронавируса 
без работы 
стриптизерш.

От такой доставки дар речи 
потеряешь! В Якутске ресто-
ранный холдинг взял на рабо-
ту двух девушек-стриптизерш, 
которые развозят пиццу в ниж-
нем белье, чулках, на шпиль-
ках… Ну и конечно, в перчат-
ках и маске  - коронавирус 
все-таки.

- У нас все развлекатель-
ные заведения закрылись, и 
девушки остались без работы. 
Почему им не помочь? - гово-
рит владелец ресторанного 
холдинга Александр Скрипин.

Как пояснили в службе до-
ставки, где мы сами попыта-
лись заказать стриппиццу, за 

выезд девушки в белье нужно 
доплатить 500 рублей, можно 
даже фото на память сделать. 
Доплата, кстати, остается у 
доставщицы.

Девушки, нанятые курье-
рами, до этого работали в 
местном клубе «Европа». Из-
за коронавируса он, конечно, 
закрылся. Тогда-то владелец 
пиццерии и решил привлечь ис-
полнительниц жарких танцев к 
куда более востребованному 
во время пандемии труду.

- Нормальный рекламный 
ход, а что нам делать? Сидеть 
и жаловаться на трудные вре-
мена? - признается «КП» адми-
нистратор.  - Нам тоже было 
сложно. А сейчас телефон 
разрывается, заказы летят! 
И все довольны.

Кстати, претензий со сторо-
ны власти к ресторатору нет. 
Подумаешь, полуголые сотруд-
ницы - маски и перчатки они, 
как положено, носят.

Стриппиццу 
заказывали?

Си
ти

пи
цц

а 
Як

ут
ия

Добавьте к заказу 500 рублей, и его 
привезет вот такая красавица.

Мужчина из-за ссоры с женой 
подбросил сына в беби-бокс

ОФИЦИАЛЬНО
- В отношении матери составлен протокол 

об административном правонарушении, - 
прокомментировали «КП» в пресс-службе ГУ 
МВД России по Пермскому краю. - Статья 
5.35 «Неисполнение родителями обязанностей 
по содержанию и воспитанию несовершен-
нолетних». Максимальное наказание, кото-
рое ей может грозить, - штраф до 500 рублей. 
В отношении отца полиция сейчас проводит 
проверку. Не исключено, что его тоже могут 
привлечь к административной ответственности 
по этой же статье. После проведения проверки 
все материалы передадут в комиссию по делам 
несовершеннолетних при районной админи-
страции, и уже ее специалисты будут решать, 
как наказывать отца.
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Маленькому Антону из-за выходки папы 
пришлось девять дней провести в больнице.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Слово за слово, дошло 
до прямых оскорблений. 
В эфире программы «Куль-
турный код» на Радио «КП» 
в конфликте разбирался 
наш ведущий - театраль-
ный режиссер Юрий Гры-
мов. Он позвал в эфир Ио-
сифа Пригожина и задал 
ему вопросы по существу. 
Публикуем избранные 
фрагменты этой беседы. 
Аудиоподкаст слушайте на 
сайте radiokp.ru.

Юрий Грымов: - Вы в 
своем интервью сказали 
и про десятку самых то-
повых артистов, что им 
плохо.

Иосиф Пригожин: - Юра, 
артист - это же как пред-
приятие целое. Вокруг 
артиста - назовем слово 
«кормится»... Ничего, ес-
ли так? Не обижу никого?

Ю. Г.: - Немножко оби-
жаете, мне кажется. Они 
же ваши ближние люди. 

И. П.: - Хорошо. Мы 
их содержим. Артист как 
бренд является работода-
телем огромного коли-
чества людей. Рядом 
с ним формирует-
ся большой штат: 
балет, админи-
страторы, ко-
стюмеры...

«Валерия 
протиВ, 
чтобы я 
реагироВал»

Ю. Г.: - Я про-
читал, что вы 
платите больше 
10 миллионов 
рублей налогов в 
год. Правильно?

И. П.: - Больше, конеч-
но. Мы только за послед-
ний и первый квартал за-
платили 10 [миллионов].

Ю. Г.: - Значит, ежегод-
ный доход от вашей дея-
тельности больше 2 млн 
евро в год, правильно?

И. П.: - Ну плюс-минус.
Ю. Г.: - Почему вы тогда 

не поддерживаете людей 
из тех больших доходов в 
2,5 млн евро в год? Вы под-
держиваете сейчас людей 
или нет?

И. П.: - Которые ра-
ботают у нас? Конечно. 
Вы знаете, сколько стоит 
клип? Нам приходится по-
купать песни, у нас есть 
расходы... Начнем с того, 
что мы, например, роди-

тели шес терых 
детей. 

Ю. Г.: - 
Р а д и о -
слушате-
ли тоже 
и м е ю т 
д е т е й . 
Э т о т 
скандал 
вас раз-

ве кра-
сит? Я 

читал [вы 
п и с а л и ] : 
«Ты в на-
туре что-то 
куришь или 

колеса глотаешь», да? Ну 
разве это нормально?

И. П.: - У меня в семье 
на этот счет большой раз-
лад. Валерия категориче-
ски против, чтобы я реаги-
ровал на Шнурова. Меня 
раздражает одно: есть свя-
тые вещи, которые трогать 
нельзя - жену, детей, мать, 
родителей. Хочешь разби-
раться друг с другом по-
мужски - выскажи, хоть 
на лбу что угодно напиши.

СВетлана 
андрееВСкая, 
Ведущая радио 
«кп»:

- Так со-
о б щ е н и е 
вы напи-

сали? Сергею Шнуро-
ву (лидер «Ленинграда» 
опубликовал телефонную 
переписку, где Пригожин 
ругает его матерными сло-
вами. - Ред.)?

И. П.: - Какое сообще-
ние?

С. А.: - «Мразеныш» - та-
кое слово там было.

И. П.: - Дело все в том, 
что пранкеры могут позво-
лить себе откуда угодно от-
править любое сообщение. 
В принципе я не возражаю 
против этого сообщения, 
но у меня нет телефона 
Шнурова.

С. А.: - То есть это не вы 
писали?

И. П.: - Нет. Даже если 
бы у меня была личная пе-
реписка, разве по-мужски, 
что взрослый мальчик - 
почти 50 лет, такой хай-
порез, хайпожор - берет и 
опубликовывает личную 
переписку?!

«Это была самооборона»
Ю. Г.: - Согласитесь, 

как продюсер, вы должны 
сглаживать углы. А сегод-
ня получается так, что вы 
их заостряете.

И. П.: - Я защищаюсь. 
Это называется самообо-
рона. В борьбе все средства 
хороши.

Ю. Г.: - Вот так? Вы 
готовы вызвать на дуэль 
Шнурова?

И. П.: - Мне все равно. 
Если правда на моей сто-

роне, я готов ее доказывать 
до конца.

Ю. Г.: - Почему вы не 
можете сделать шаг в сто-
рону и повесить груз ответ-
ственности этого хамства 
на другого человека?

И. П.: - Просто пройти, 
промолчать? Проглотить 
слюну? Проглотить его 
плевок, который он сде-
лал в лицо? Я не могу так.

Ю. Г.: - Я вам предла-
гаю, Иосиф, протянуть ру-
ку мира Шнуру. И он не 
прав, и вы не правы. Вы 
способны протянуть руку 
мира?

И. П.: - Да я кому угодно 
готов протянуть руку. Ни-
кто не должен опускаться 
до оскорблений. Вы же не 
адвокат Шнурова. Только 
сила способна отрезвлять 
человека. К сожалению, не 
все способны доброе слово 
воспринимать...

Ю. Г.: - Только добро 
способно творить добро, 
а не сила.

И. П.: - Вы сейчас как 
священник. Вы пытаетесь 
привести людей в чувство, 
объясняя, что добро по-
бедит зло. Добро никогда 
не победит зло! Знаете, по-
чему? Потому что добро не 
способно...

Ю. Г.: - Нет, добро всег-
да побеждает зло. В итоге 
зло проигрывает.

Подготовила  
Антонина ВЕТКИНА.

Музыкант написал для «кп» 
эксклюзивную колонку - 
о скандале с пригожиным  
и не только.

Пошумел я немнож-
ко на неделе. Стишки 
стишками, но давай-
те поразмышляем: 
что в этом «конфлик-
те» смысловое? Пред-
полагаю, что главный 
вопрос, который, так 
сказать, всплыл, - по-
чему наши «звезды» 
не находят широкой 
поддержки у своей 
аудитории? На жало-
бы о тяжелом матери-
альном положении слышат в ответ в лучшем 
случае: «...дуй работать». Выходит, что их труд 
мало кому нужен. Никто не собирается их 
спасать. Как так? Общество с нескрываемой 
ухмылкой смотрит на этих «кумиров». 

Как я думаю, фокус здесь в том, что по-
пулярность большинства деятелей официаль-
ной культуры представляет собой фикцию, 
миф, которому они служат из последних 
«творческих» сил. Я раньше задавался наив-
ным вопросом: зачем им купленные подпис-
чики, накрученные просмотры, если залов 
они не собирают? Для чего им видимость 
успеха?

Во всем мире нет такого феномена, а у нас 
каждый второй «звездун»  - «накрученный». 
Небольшое расследование меня привело к 
пониманию, что весь этот морок они напу-
скают для условных «заказчиков» своих вы-
ступлений. И это не рядовые слушатели. Не 
те зрители, которые покупают билеты.

Нет. Люди их вообще не интересуют. Зона 
их повышенного внимания и «творческой» 
одержимости - это бюджетные деньги и това-
рищи, их распределяющие. Казалось бы, где 
эстрада «в перьях» и где бюджет? Они вроде 
как из разных вселенных. Но есть место, где 
они пересекаются. И это... городские меро-
приятия и другие праздники «нефтяника».

Объясняю: если ты «звезда», а твой «про-
дюсер» - со связями, то кассу тебе делают 
не концерты за билеты, а всевозможные «дни 
города». За свои кровные на эти «шоу» никто 
не пойдет. А так деньги выделены, их кто-то 
должен освоить, вот и осваивают разномаст-
ные «звезды». Кто на голубой огонек пролез, 
тот в центре Москвы шабашит, а кто пока в 
«утренней почте» - те по районным центрам.

Это, кстати, ответ на вопрос, почему у 
нас такое убогое федеральное музыкальное 
телевидение. Не для людей это все. Тут иные 
задачи. Начальникам же для отчетности, да и 
так, для души, - мол «звезда» у нас настоящая, 
прилагают скрины лайков и просмотров, да 
и мелькание в телике на пользу.

А вы спрашиваете - почему такие унылые 
концерты? Да им зритель вообще не нужен. 
Нет экономической заинтересованности в 
слушателях. Отыграл «че-нидь да как-нидь», 
главное, с губером потом посидеть - вот где 
нужно постараться. Поэтому и поддержки 
они от людей не дождутся. Вот и вся история. 
И пока такая шушера будет делать вид, что 
делает нам «искусство», ни о каком искусстве 
речи быть не может.

Звездный скандал 

 аудиозапись этого 
эфира можно 
послушать на кp.ru

Сергей ШнуроВ:
Этих липовых звезд 
кормят не зрители, 
а госзаказы 
на голубых 
огоньках

 ■ иХ перВыХ уСт
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Сергей считает, 
что многие 

наши звезды 
дутые.

fa
ce

bo
ok

.c
om

/v
ec

he
rn

ij.
ur

ga
nt

Жалобы продюсера на тяжкое житье народ не очень понял.  
Эту фотожабу сделали в шоу «Вечерний Ургант»: потеряв все,  

Пригожин и Валерия зарабатывают на кусок хлеба в службах доставки еды.
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Наш ведущий Юрий 
Грымов попытался 

призвать продюсера 
к здравомыслию.

иосиф пригоЖин:

Я мразенышем Шнура  
не называл, но не возражаю!






